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Инициалы наказуемы
Банки КНР не принимают деньги из-за русских имён 
в платёжках

Мария Колобова, Милана Гаджиева

К итайские банки стали отказывать-
ся от приёма средств, не только 

если они идут из России, но даже если 
в платёжных документах указаны рус-
ские имена. Об этом «Известиям» со-
общили представители бизнеса. Эти 
случаи пока не массовые, однако си-
туация с приёмом трансакций значи-
тельно усложнилась с середины июля. 
Финансовые организации из КНР пе-
рестраховываются, опасаясь возмож-

ных вторичных ограничений. Сейчас 
они всё чаще придерживаются принци-
па нулевого доверия, отмечают пред-
приниматели. Улучшится ли ситуация 
после недавних переговоров премьер-
министров РФ и Китая — в материале 
«Известий».

Ряд банков КНР отказывается при-
нимать деньги в случае, если в пла-
тёжных документах указаны русские 
имена. Об этом «Известиям» расска-
зал гендиректор АО «Первая 
Группа» Алексей Порошин. 
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История поездки
Палестина координирует с РФ, ООН  
и США визит Аббаса в Газу

Альберт Калашян

П алестина координирует визит прези-
дента Махмуда Аббаса в сектор Газа 

с РФ, США, ЕС, Египтом и ООН. Для этой 
цели власти в Рамалле создали комис-
сию, занимающуюся его подготовкой, 
сообщил «Известиям» посол Палестины 
в России Абдель Хафиз Нофаль. Соглас-
но израильской прессе, еврейское госу-
дарство отказывается дать разрешение 
на эту поездку. В самой Палестине при 
этом сохраняется раскол между основ-
ными группировками — ФАТХ и ХАМАС. 
Как посещение Аббасом Газы соотно-
сится с общей линией Рамаллы на уста-
новление своего управления в анклаве 
в постконфликтный период — в матери-
але «Известий».

Власти в Палестине занимаются под-
готовкой визита президента Махмуда 
Аббаса в сектор Газа в кооперации с дру-
гими странами, в том числе с Россией, 
сообщили «Известиям» в её диппред-
ставительстве. Ранее Аббас, выступая 
на заседании парламента Турции, объ-
явил, что намерен посетить сектор Газа 
и Иерусалим.

— Была сформирована специальная 
комиссия, контролирующая организа-
цию визита. Комиссия работает над со-
гласованием и координацией с другими 
странами — с дружественной Россией, 
Египтом и другими заинтересованны-
ми в этом вопросе сторонами, включая 
США, ООН и Евросоюз, — сообщил «Из-
вестиям» палестинский посол в Москве 
Абдель Хафиз Нофаль.

Комиссия будет заниматься практи-
ческими мерами политического и право-
вого характера, направленными на моби-
лизацию арабских, исламских и других 
стран, а также заручением поддержки 
ООН для реализации этой инициативы. 
На прошлой неделе руководство Пале-
стины заявило, что свяжется по этому 
вопросу и с движением ХАМАС, чтобы 
достичь взаимопонимания.

По словам посла, сектор Газа «был 
и остаётся важной частью палестинской 
земли и палестинского государства».

— Решение президента по этому вопро-
су окончательное. Мир не способен до-
биться прекращения огня в секторе Газа 
уже на протяжении 11 месяцев. Визит го-
сподина президента, безусловно, может 
послужить концу войны, остановит кро-
вопролитие и геноцид палестинского на-
рода и поставит конец гуманитарной ка-
тастрофе, — добавил Абдель 
Хафиз Нофаль.

Вещественное 
доказательство
В РФ наладят выпуск дефицитного сырья  
для стройматериалов

Валерий Кодачигов

У же в 2024 году в России могут нала-
дить опытный выпуск вещества, без 

которого невозможно производство 
холодильников, многих автозапчастей, 
монтажной пены, герметиков, теплои-
золяции и других стройматериалов. Речь 
идёт о МДИ (метилендифенилдиизоци-
анат) — сейчас по нему существует за-
висимость от импорта. Активизировать 
импортозамещение МДИ приходит-
ся из-за санкций — летом 2024 года его 
перестали поставлять как из недруже-
ственных стран, так и из Китая, говорят 
участники рынка. Рано или поздно нала-
дить параллельный импорт этих химика-
тов удастся, но создание отечественно-
го производства было бы оптимальным 
выходом, считают эксперты.

Опытное производство МДИ может 
появиться в России уже к концу текуще-
го года — об этом было заявлено на не-
давнем совещании в Минпромторге, по-
свящённом импортозамещению этого 
химпродукта, рассказал «Известиям» 
один из участников обсуждения.

— МДИ — ключевой сырьевой компо-
нент при производстве монтажных пен, 
герметиков, теплоизоляционных плит 

ПИР, наливных полов, комплектующих 
для бытовой техники и автомобилей, — 
объяснил совладелец и управляющий 
партнёр компании «Технониколь» Сергей 
Колесников. — Проще говоря, ни одно 
овощехранилище, ни один склад, ни ав-
томобили, ни поезда с самолётами невоз-
можно произвести без этого компонента.

МДИ, в частности, применяется для 
изготовления пены для термоизоляции 
холодильников, рассказывает предста-
витель ассоциации производителей 
и продавцов бытовой техники и элек-
троники РАТЭК Антон Гуськов. В России 
продукция нужного качества не произ-
водится, утверждает он.

— Недавно производители этого хим-
продукта из Китая уведомили россий-
ских контрагентов, что не смогут его 
поставлять. Химикат долго храниться 
не может, и сейчас участники рынка пы-
таются найти альтернативных постав-
щиков, — рассказал он «Известиям».

В таких условиях возрос риск роста 
цен на это дефицитное сырьё. Только 
за две недели с момента уведомления ки-
тайского производителя о прекращении 
поставок цены на МДИ в России выросли 
примерно на 50%, рассказали 
«Известиям» в «Технониколе».

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 10136>

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.09.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,0151   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6856   ДИРХАМ ОАЭ 24,8296   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,761   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2353   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1893   ДОЛЛАР США 91,1868   ЕВРО 100,7622   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6299 

d

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Ал
ек

се
й 

По
лт

ор
ан

ин
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Алёна Нефёдова, Екатерина Хамова,  
Роман Крецул, Геннадий Алёхин

В выходные киевский режим попытался про-
вести одну из самых масштабных террори-

стических атак на российские города. В День 
знаний, 1 сентября, более 150 беспилотников 
атаковали 15 регионов РФ. На фоне провалов 
на донецком фронте ВСУ прицельно бьют по жи-
лым кварталам, пытаясь отыграться за свои не-
удачи на мирных жителях. Украинские фор-

мирования продолжают наносить удары 
по Белгороду — в субботу обстрел города натов-
скими вооружениями унёс жизни пяти человек, 
более 40 жителей пострадали. При этом запад-
ные кураторы киевских боевиков либо пред-
почитают не замечать действий своих протеже, 
либо и вовсе оправдывают эти теракты. Тем вре-
менем в Москве заявили: атаки на российское 
приграничье безнаказанными не останутся — 
по словам официального представителя Крем-
ля Дмитрия Пескова, ответ «уже происходит».

В День знаний, 1 сентября, сразу 15 регио-
нов России подверглись атакам украинских 
дронов. Силы ПВО перехватили 158 украин-
ских беспилотников, сообщили в Миноборо-
ны. По данным ведомства, больше всего атак 
пришлось на Курскую (46), Брянскую (34), Во-
ронежскую (28) и Белгородскую (14) области. 
Под ударами также оказались Калужская, 
Рязанская, Липецкая, Тульская, Тамбовская, 
Смоленская, Орловская, Тверская и Иванов-
ская области.

Москву и Подмосковье пытались атаковать 
десять летательных аппаратов. В том числе 
удары пришлись на район, где расположен 
Московский НПЗ. Как сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, один сбитый беспилотник 
в результате падения повредил отдельно сто-
ящее техническое помещение предприятия, 
произошло возгорание, которое было вскоре 
ликвидировано. Три беспилотника пытались 
атаковать территорию Каширской 
ГРЭС в Подмосковье. b
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Покинуть чат
Для российских военных создали закрытый мессенджер

Юлия Леонова

В России разработан специальный 
мессенджер для военных целей. 

Он уже прошёл испытания в зоне бо-
евых действий, собрал положитель-
ные отзывы и успешно применяется 
на поле боя. Мессенджер полностью 
децентрализован — в нём нет ни сер-
веров, ни единых баз данных. Система 
чатов позволяет обмениваться геодан-
ными, а также передавать структури-
рованную информацию о тактической 
обстановке. Подробнее о разработке — 
в материале «Известий».

�� МЕССЕНДЖЕР ДЛЯ ВОЕННЫХ

Добровольческая команда «Локтар» 
создала программное обеспечение, ко-
торое сочетает в себе тактические кар-
ты и встроенный боевой мессенджер. 
Оно позволяет обмениваться геодан-
ными, передавать сообщения и сооб-
щать об обстановке.

— В условиях боевого применения ра-
бота мессенджера на переднем крае без 
доступа в интернет или серверы уже яв-
ляется необходимым требованием, — 
пояснил «Известиям» представитель 
проекта. — Поэтому в наше ПО это было 
заложено изначально, но также мы до-
бавили способность передавать данные 
между устройствами через имеющие-
ся на ЛБС средства связи, такие как ра-
диостанции или закрытые Wi-Fi-группы 
на радиомостах. Это позволяет пользо-
вателям на разных каналах связи обме-
ниваться данными в одном чате.

Кроме того, разработка от «Локтара» 
имеет встроенные средства контроля 
типа передаваемой информации в за-
висимости от пропускной способно-
сти используемых средств связи. На-
пример, передать тяжёлый файл или 
видео через тонкий канал радиостан-
ции не получится — и сама информа-
ция не дойдёт, и могут пострадать дру-
гие абоненты, так как канал забьётся 
тяжёлыми данными.

ПО уже прошло испытания в зоне 
боевых действий. По словам разработ-
чика, команда не знает, сколько чело-
век на данный момент пользуются им, 
так как система полностью децентра-
лизованная, при этом комплект уста-
новки выдаётся на подразделение, 
а командование уже само решает, в ка-
ком объёме будет применяться про-
граммное обеспечение.

— Оно было включено в состав про-
граммно-аппаратных комплексов 

«Шорох» (смартфон-рация) и «Грань» 
(смартфон-рация с функцией анализа 
радиочастотной обстановки), но мо-
жет быть установлено и на сторон-
ние устройства. Внедрение продукта 
в подразделении происходит самосто-
ятельно всего за пару дней, при этом 
отдельной подготовки личного соста-
ва не требуется, — отметил собесед-
ник редакции.

Со временем к экспертной группе 
по развитию продукта подключились 
представители различных боевых под-
разделений Министерства обороны, 
Росгвардии и ряда спецслужб.

�� ПОЧЕМУ ВОЕННЫМ 
НЕОБХОДИМ СВОЙ 
МЕССЕНДЖЕР

Эксперты подтверждают: необходи-
мость создания мессенджера, специ-
ализированного на передаче инфор-
мации между военными, силовыми 
и государственными структурами, на-
зрела уже давно.

— При проведении боевых действий 
от передачи информации зависит 
очень многое, — объяснил в разговоре 
с «Известиями» военный эксперт Юрий 
Лямин. — Telegram — хороший мессен-
джер, но есть вероятность, что вся ин-
формация может утечь в другую стра-
ну. Это доказывает арест Павла Дурова. 
При этом и в создании нового мессен-
джера много подводных камней: нуж-
но постоянно проверять, насколько 
он работоспособен, насколько шиф-
рование надёжно и актуально. Почему 
военные использовали Telegram? По-
тому что и в обычной жизни общают-
ся через него, поэтому всем было лег-
ко продолжить там общение, поменяв 
специфику, так как функционал всем 
уже известен. Но тот же Telegram дора-
батывался не один год. Поэтому у раз-
работки есть перспективы.

Как рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Василий Дандыкин, пока 
у противника возможности связи луч-
ше: как минимум у него есть Starlink.

— В какой-то степени показательно, 
что сейчас у нас находится под след-
ствием начальник связи Вооружённых 
сил России. А события с Дуровым пока-
зали, что более или менее независимые 
источники, если они представляют 
опасность для Америки, берутся под 
контроль Запада. Создатель Telegram 
имеет четыре гражданства и много де-
нег, но решить проблему у него не по-
лучилось.

При этом, по его словам, то, что про-
изошло сейчас, хорошо. Ведь мессен-
джеры и раньше пытались создавать 
и внедрять в подразделения, но спро-
са не было.

— Сейчас проводится СВО, идут бое-
вые действия на курском направлении, 
задействовано очень много личного 
состава. И важно сделать всё возмож-
ное, чтобы был охват связи до низового 
звена. Хорошая связь — важный фактор 
для успеха на поле боя и сохранения 
жизни наших бойцов, — подвёл итог Ва-
силий Данкдыкин.

�� АЛЬТЕРНАТИВА TELEGRAM

По словам разработчиков мессендже-
ра, сейчас подразделения тактическо-
го звена воюют на связке Telegram + 
AlpineQuest, используя приложения 
не только для обмена текстовыми со-
общениями, но и для координации на-
несения ударов и обмена разведдан-
ными как внутри подразделения, так 
и между различными родами и вида-
ми войск.

Однако применение неспециализи-
рованных и неконтролируемых мес-
сенджеров увеличивает уровень ри-
ска такого общения. По этой причине 
ещё в начале 2023 года российские бой-
цы и военкоры, имеющие за плечами 
боевой опыт в Сирии и в зоне СВО, об-
ратились к добровольческой команде 
«Локтар» с просьбой создать альтерна-
тивный вариант.

Задержание Дурова стало ката-
лизатором для поиска альтернатив 
Telegram военными структурами. 
Ежесуточное количество запросов 
с линии боевого соприкосновения 
к сотрудникам «Локтара» выросло 
в 20 раз.

— Иногда запросы на активацию 
продукта от новых подразделений при-
ходили каждые три–пять минут. При-
оритеты в развитии продукта ориен-
тированы на обратную связь и идеи 
военнослужащих, только так можно 
создать реально востребованный и во-
юющий продукт, — пояснил представи-
тель разработчика.

Перелетели границы
Что было целью украинской атаки на города России 
и почему на Западе предпочитают молчать о терактах, 
совершаемых ВСУ

Новости

История поездки
A Однако с учётом блокады Из-

раилем сектора Газа послед-
нее слово в возможности организации 
этой поездки принадлежит еврейскому 
государству. Даже если 89-летний пре-
зидент Махмуд Аббас собирается посе-
тить Газу через КПП «Рафах» на грани-
це с Египтом, потребуется координация 
с Израилем, поскольку ЦАХАЛ контро-
лирует палестинскую сторону терми-
нала погранперехода. В офисе пре-
мьер-министра Израиля Биньямина 
Нетаньяху отказались комментировать 
вопрос о разрешении Махмуду Аббасу 
посетить сектор Газа, пояснив, что та-
кой визит может быть небезопасным. 
«Канцелярия не комментирует этот во-
прос. В целом можно сказать, что сектор 
Газа является зоной военных действий 
и визиты гражданских лиц там небезо-
пасны», — заявил «Известиям» советник 
премьера Дмитрий Гендельман. Изра-
ильская газета Edioth Ahronoth сооб-
щила со ссылкой на источники, что пра-
вительство в Тель-Авиве не позволит 
Махмуду Аббасу посетить анклав.

По данным издания Times of Israel, 
поездка Аббаса не состоится до завер-
шения непрямых переговоров между 
Израилем и ХАМАС по достижению 
прекращения огня в секторе Газа при 
посредничестве США, Катара и Египта.

— Разумеется, Израиль отказывает-
ся признать официальное присутствие 
Палестины в секторе Газа. Но мы рас-
считываем на международное сооб-
щество, на поддержку дружественных 
стран, таких как Россия. Кроме того, 
в этот раз мы надеемся на иную пози-
цию США, потому что происходящее 
в Газе — это международная катастро-
фа, — сказал палестинский посол.

Потенциальный визит Махмуда Аб-
баса в Газу станет мощным сигналом 
о готовности палестинской админи-
страции вновь взять на себя админи-
стративный контроль над анклавом 
вместо ХАМАС. Идея реформирова-
ния палестинской администрации для 
управления Газой в послевоенный пе-
риод была поддержана международ-
ным сообществом, но в значительной 
степени отвергнута израильским пре-
мьером Биньямином Нетаньяху.

— После того как мы уничтожим 
ХАМАС, последнее, что нам следует 
сделать, это ввести в Газу палестин-
скую администрацию, которая обуча-
ет своих детей терроризму и финанси-
рует терроризм, — заявлял Нетаньяху 
в интервью Politico.

Расколу двух ведущих палестин-
ских группировок ФАТХ и ХАМАС 
во многом способствовала политика 
Израиля. В 2003 году его премьер Ари-
эль Шарон объявил об одностороннем 
выводе израильских войск из секто-
ра Газа. Причём это решение прини-
малось не в рамках каких-либо со-
глашений с Рамаллой. Тогда ХАМАС 
воспользовался возможностью и объ-
явил себя победителем, «изгнавшим» 
израильские войска, что нанесло зна-
чительный ущерб статусу палестин-
ской администрации. В 2006-м дви-
жение ХАМАС, не признавшее право 
еврейского государства на существо-
вание, победило на выборах в зако-
нодательный совет ПНА, после чего 
сформировало правительство во гла-
ве с Исмаилом Ханией. В 2007 году 
ХАМАС захватил власть в анклаве, из-
гнав функционеров движения ФАТХ, 
управляющего Западным берегом 

реки Иордан. С тех пор президент Па-
лестины Махмуд Аббас так и не посе-
тил сектор Газа.

Неспособность представителей раз-
личных фронтов и движений Палести-
ны выступить единым кулаком обсуж-
далась на межпалестинской встрече, 
проведённой с 29 февраля по 1 марта 
в Москве. Тогда стороны условились 
продолжить диалог в целях восстанов-
ления национального единства по ли-
нии Организации освобождения Пале-
стины (ООП), которая была основана 
ещё в 1964 году для представления ин-
тересов её населения.

Межпалестинский трек продолжил-
ся в Пекине, где 23 июля фракции под-
писали декларацию о прекращении 
раскола. Документ содержал планы 
по созданию после войны временно-
го правительства народного единства 
под эгидой ООП.

Посол Палестины добавил, что ви-
зит Махмуда Аббаса «безусловно, поло-
жительно отразится» на послевоенном 
обустройстве в секторе Газа, а также 
на реализации экономических и инфра-
структурных инициатив, ориентиро-
ванных на восстановление анклава.

Межпалестинское примирение об-
суждалось и на встрече Махмуда Абба-
са с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным 13 августа в Москве.

— Конечно, Аббас своим визитом 
в Газу хочет повлиять на царящие 
в палестинском обществе настроения. 
Он показывает, что он рядом с народом. 
Его не устраивает то, что делает изра-
ильское правительство. Но этой меры 
недостаточно. Никаких переговоров нет, 
Израиль совершил массовые убийства 
палестинского и ливанского народов, — 
поделился мнением с «Известиями» 
иранский специалист по международ-
ным отношениям Хади Исса Далул.

Ситуация на Ближнем Востоке обо-
стрилась утром 7 октября 2023 года, 
когда ХАМАС подверг израильскую 
территорию массированному ракет-
ному обстрелу со стороны сектора 
Газа, а также вторгся в приграничные 
районы на юге страны и захватил за-
ложников. В тот же день Израиль на-
чал наносить ответные удары. По дан-
ным минздрава сектора Газа, с начала 
боевых действий в октябре 2023 года 
число погибших в анклаве превысило 
40 тыс., пострадали более 90 тыс. чело-
век. На фоне полного разрушения ин-
фраструктуры водоснабжения в июле 
в Газе объявлена эпидемия полиоми-
елита.

«Арест Дурова стал частью информационной         войны»
Внук бывшего президента Франции Пьер де Голль — о деле основателя Telegram,                                  утрате Пятой республикой своего суверенитета и роли СССР в победе над Гитлером

A Временные ограничения 
вводились ночью и утром 

в работе аэропортов Внуково, Домо-
дедово и Жуковский. Как сообщили 
в Росавиации, на запасные аэродро-
мы ушли 43 воздушных судна, на вы-
лет было задержано 74 рейса.

Пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков заявил 
1 сентября, что ответ на атаки россий-
ского приграничья уже идёт. «Ответ 
уже, собственно, происходит... Вы ви-
дите решительные действия наших 
вооружённых сил, и нет никаких со-
мнений в том, что они будут продол-
жены», — сказал он.

Представитель Кремля отметил, 
что ответ российских военных на ата-
ки на приграничье не будет носить ра-
зового характера.

Удары украинских формирований 
по российской территории наносят-
ся на фоне продолжающихся неудач 
ВСУ в Донбассе. В воскресенье в Ми-
нобороны сообщили об освобожде-
нии населённых пунктов Птичье и Вы-
емка. «Подразделения группировки 
войск “Центр” активными действиями 
полностью освободили населённый 
пункт Птичье Донецкой народной ре-
спублики и продолжают продвижение 
в глубину обороны противника», — со-
общили в ведомстве. Днём ранее в Ми-

нобороны заявили об освобождении 
населённого пункта Кирово в ДНР.

Страны Запада вполне ожидаемо 
поддерживают украинские удары 
по российским приграничным тер-
риториям — они расценивают их как 
способ разрушения РФ или как спо-
соб давления, рассказал «Извести-
ям» член Совета по межнациональ-
ным отношениям при президенте 
России Богдан Безпалько.

— На Западе будут закрывать гла-
за на любые обстрелы и оправдывать 
Украину, — считает он. — Даже если бы 
Украина захватила Курскую АЭС, они 
сказали бы, что она жертва «россий-
ской агрессии». В определённой сте-
пени расчёт западных стран строится 
на том, чтобы спровоцировать Мо-
скву на ответные действия, и в этом 
случае её будут обвинять в непропор-
циональном применении силы. На это 
рассчитаны, например, удары по жи-
лым кварталам мирного Белгорода, 
когда ракета Vampire попадает в граж-
данский автомобиль. На это же рас-
считаны диверсии против мирных 
жителей Курской области.

Запад предпочитает медленно по-
вышать градус дозволенного, чтобы 
эскалация была управляемой, про-
гнозируемой, добавил эксперт.

— В любом случае За-
пад, используя Украи-
ну как прокси, не будет 

её осуждать, но вме-
сте с тем всегда 

может сказать, 
что это реше-

ние им не принадлежит, а было при-
нято самим Киевом без консультаций. 
Это очень удобная позиция для них, — 
сказал Богдан Безпалько.

�� БЕЛГОРОД ПРОДОЛЖАЮТ 
ОБСТРЕЛИВАТЬ

Ранее, в ночь на 31 августа, украин-
ские формирования нанесли удар 
по Белгороду и Белгородскому райо-
ну из реактивной системы залпового 
огня (РСЗО) Vampire. В результате по-
гибли пять человек и 46 пострадали. 
Снаряды повредили кровли и окна 
в жилых и муниципальных объектах, 
включая школу и детский сад, оскол-
ками посечено много автомобилей. 
От обстрела пострадал посёлок Ду-
бовое в 3 км к югу от Белгорода, там 
загорелись два дома, автомобиль 
и гараж.

В воскресенье ВСУ вновь атакова-
ли Белгородскую область. Губерна-
тор Вячеслав Гладков сообщил, что 
в областном центре в результате воз-
душной атаки повреждены 24 квар-
тиры в четырёх домах, 23 частных 
дома, надворная постройка, 14 ав-
томобилей, два коммерческих объ-
екта, торговый и производственный 
объекты. В Белгородском районе 
на участке автодороги Ясные Зори — 
Никольское дрон-камикадзе атако-
вал движущийся по дороге легковой 
автомобиль. Ранен водитель.

Обстрел Белгорода нельзя на-
звать иначе, чем теракт, считает се-
натор от ДНР Наталья Никонорова.

— По-другому квалифицировать 
преступные действия киевского ре-

жима в отношении мирного на-
селения не пред-

Иван Дубровин

А рест Павла Дурова, несомненно, 
связан с попыткой властей Фран-

ции и Евросоюза подвергнуть Telegram 
цензуре, и обстоятельства задержания 
российского предпринимателя свиде-
тельствуют, что дело имеет политиче-
ский характер, считает Пьер де Голль. 
Внук экс-президента Франции генера-
ла Шарля де Голля уверен: Эммануэль 
Макрон в очередной раз показал свою 
политическую несостоятельность и за-
висимость от ЕС и Вашингтона. О том, ка-
кой видел Европу его дед и как его идеи 
могли бы преобразить континент, — в ин-
тервью Пьера де Голля «Известиям».

Владелец Telegram Павел Дуров был 
недавно арестован во Франции, он на-
ходится под следствием и не может 
покинуть территорию страны. Что 
вы думаете об этой ситуации?

Обстоятельства поездки Павла Ду-
рова в Париж, как и причины его аре-
ста, на мой взгляд, выглядят весьма 
странными. Он возвращался из Азер-
байджана, страны, с которой у Фран-
ции сложные отношения. Более того, 
в марте этого года против него был 
выдан ордер на арест за отказ сотруд-
ничать с французским правосудием 
в отношении работы его приложения. 
Он не мог не знать об этом. Поэтому 
я удивлён, что он приехал во Францию, 
несмотря на ордер на арест.

Сообщалось, что он прилетел в Па-
риж, чтобы пообедать с президентом 
Макроном. Последний на страницах 
газеты Le Parisien всё отрицает и гово-

рит, что не был в курсе поездки Дурова. 
На французском политическом языке 
это означает обратное. Le Parisien — газе-
та, которая получает наибольшие субси-
дии от французского государства, и го-
сподин Макрон лично знаком с Дуровым.

Не мне комментировать выдвину-
тые обвинения. Тем более что в ходе 
разбирательства они сильно разни-
лись. Однако в консульском доступе, 
запрошенном посольствами России 
и Объединённых Арабских Эмиратов, 
было отказано, что меня также удиви-
ло. Дуров был выпущен под залог, что 
означает, что он только подозревае-
мый, а не виновный. В противном слу-
чае его бы не выпустили.

Для меня это чисто политический 
вопрос. Ведь Дуров получил француз-
ское гражданство в 2021 году в рамках 
исключительной и очень быстрой про-
цедуры, решение по которой мог при-
нять только сам президент Макрон, 

который предложил ему открыть 
штаб-квартиру Telegram в Париже, 
но Дуров отказался. Я сам пользуюсь 
Telegram, как господин Макрон, а так-
же миллионы других людей по всему 
миру. Это платформа, предоставляю-
щая свободный доступ к огромному 
количеству информации. Её устав чёт-
ко запрещает порнографию и другой 
контент преступного характера.

Можно ли допустить, что за арестом Ду-
рова стоят Соединённые Штаты?

Повторюсь: для меня арест Дурова — 
чрезвычайно политическое дело, ко-
торое стало частью информационной 
войны, ведущейся между НАТО и Рос-
сией. В Telegram вы получаете всю ин-
формацию в режиме реального време-
ни о конфликте на Украине. Например, 
об успешном наступлении ВС РФ на по-
кровском направлении. Очевидно, что 
во Франции такая информация под-
вергается цензуре.

Принятый в феврале 2024 года Акт 
ЕС о цифровых услугах (DSA) направ-
лен на то, чтобы подвергать цензуре 
и наказанию всё, что не соответству-
ет европейским ценностям. Я думаю, 
что в случае с господином Дуровым 
дело обстоит именно так. Напротив, 
свобода слова и информации — осно-
ва любой демократии и одна из основ 
не только конституции Французской 
Республики, но и французской исто-
рии и культуры в целом.

Ордер на арест был выдан пра-
вительством по причине наруше-
ния французского законодательства, 
но вместе с тем я считаю, что он был 
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БРИКС — дело благородное
Индонезия примет участие в саммите в Казани

Анастасия Костина

И ндонезия получила приглашение 
на саммит БРИКС в Казани, кото-

рый пройдёт 22–24 октября. Однако 
пока ещё не решено, на каком уровне 
она примет участие, заявили «Извести-
ям» в посольстве страны в Москве. Из-
бранный президент Прабово Субиан-
то официально вступит в должность 
только 20 октября, то есть всего за два 
дня до начала саммита. При этом ви-
зит в Казань пока не означает положи-
тельного решения страны о вступлении 
в объединение. Индонезия не хочет те-
рять связи с Западом, а присоединение 
к БРИКС будет означать разворот в сто-
рону РФ и КНР, считают эксперты. Како-
вы главные цели современной Индоне-
зии — в материале «Известий».

22–24 октября в Казани состоит-
ся главное событие по линии БРИКС 
в год председательства России — сам-
мит на уровне глав государств. Поми-
мо членов объединения на такие меро-
приятия, как правило, приглашаются 
и страны, которые заинтересованы 
во взаимодействии с группой в том 
или ином формате, но пока не присо-
единились к ней. Индонезия, которая 
участвует в формате БРИКС+, уже по-
лучила приглашение принять участие 
в саммите, однако вопрос о составе де-
легации ещё не решён, заявили «Изве-
стиям» в посольстве страны в Москве. 
В феврале 2024 года в Индонезии прош-
ли президентские выборы, на которых 
одержал победу министр обороны Пра-
бово Субианто. Официально он всту-
пит в должность только 20 октября, 
поэтому пока действующий прези-
дент — Джоко Видодо. И это затрудня-
ет процесс формирования делегации.

— Пока мы не знаем, кто конкретно 
посетит саммит БРИКС от Индонезии, — 
сказали в посольстве страны. — Мы по-
лучили приглашение, но не знаем, при-
мет ли господин Субианто участие 
в саммите БРИКС. 20 октября 2024 года 
пройдёт официальная инаугурация 
восьмого президента Индонезии. По-
сле этого и других заседаний наверня-
ка состоится первое заседание прави-
тельства. Мы не уверены, что господин 
Субианто примет участие в саммите 
БРИКС, учитывая, что до его открытия 
останется всего два дня. Возможно, но-
вый президент решит присутствовать 
или назначит кого-то, кто будет при-
сутствовать от его имени.

При этом в диппредставительстве 
дали понять, что Индонезия будет 
участвовать в мероприятии — на том 
или ином уровне. Стоит отметить, что 
на предыдущем саммите БРИКС, ко-
торый проходил в Йоханнесбурге в ав-
густе 2023 года, Индонезия была пред-
ставлена на высшем уровне — в ЮАР 
приезжал лично Джоко Видодо. Не ис-
ключено, что так же будет и в Казани. 
По крайней мере Прабово Субианто 
после избрания уже посетил Россию 

для переговоров не только с нынеш-
ним коллегой Андреем Белоусовым, 
но и с будущим — президентом РФ Вла-
димиром Путиным.

— Есть вероятность, что избранный 
президент Индонезии Прабово Су-
бианто рассматривает выступление 
на казанском саммите в качестве сво-
его международного дебюта. Приезд 
в Казань позволит ему встретиться 
со всеми лидерами БРИКС по особо-
му случаю и в то же время продвинуть 
новые инициативы Индонезии во имя 
общего мира и процветания, — сказал 
«Известиям» доцент кафедры междуна-
родных отношений Университета Пад-
жаджарана в Индонезии Теуку Резасиа.

Это могут быть идеи о сотрудниче-
стве стран глобального Юга для обме-
на технологиями, знаниями и ресурса-
ми, считает эксперт. Он подчёркивает: 
учитывая тесные исторические отно-
шения между Индонезией и Россией, 
Прабово Субианто будет также ждать 
инициатив Владимира Путина отно-
сительно будущего БРИКС. По мнению 
индонезийского политолога, возмож-
ны даже консультации между двумя 
сторонами для обсуждения этих идей, 
с тем чтобы Субианто мог их впослед-
ствии поддержать на саммите или 
за его пределами.

И действующий, и будущий прези-
денты Индонезии подчёркивали за-
интересованность в БРИКС. В октя-
бре 2023 года Джоко Видодо заявлял, 
что страна ждёт подходящего момен-
та для вступления и может присоеди-
ниться к объединению в 2024-м или 
в 2025-м, но не хочет торопить собы-
тия. Через месяц риторику подхватил 
и Прабово Субианто, подчеркнув по-
тенциальные экономические выгоды 
для страны. «Мы входим в G20, мы так-
же являемся частью АСЕАН и частью 
АТЭС. Если это будет выгодно с точ-
ки зрения наших экономических ин-
тересов, то почему бы нам не присое-
диниться к БРИКС?» — сказал в ноябре 
министр обороны.

На саммитах БРИКС на высшем 
уровне обычно принимаются ключе-
вые решения, поэтому приглашение 

государств не из числа членов объеди-
нения имеет большое значение. Напри-
мер, именно после встречи в Йоханнес-
бурге страны-участницы договорились 
об историческом расширении. Бра-
зилия, Россия, Индия, Китай и ЮАР 
приняли декларацию о приглашении 
в БРИКС ОАЭ, Саудовской Аравии, Ира-
на, Аргентины, Египта и Эфиопии. Эти 
страны должны были присоединить-
ся к группе с 1 января 2024 года, одна-
ко новый президент Аргентины Хавьер 
Милей, взявший прозападный курс, от-
казался от запланированного вступле-
ния в БРИКС, а в Эр-Рияде пока офи-
циально не подтверждают членства. 
Как объяснял замглавы МИД РФ Сер-
гей Рябков, внутренние процессы в Са-
удовской Аравии, связанные с оценкой 
официального приглашения вступить 
в БРИКС, ещё не завершены, поэтому 
представители королевства участвуют 
не во всех мероприятиях объединения.

Ожидалось, что среди новых чле-
нов будет и Индонезия — по крайней 
мере страна рассматривалась как один 
из основных претендентов. В итоге 
официальной заявки не поступило, 
а в посольстве страны в РФ заявили 
«Известиям»: Индонезия и после вы-
боров рассматривает возможность 
вступить в БРИКС, но пока вниматель-
но следит за развитием ситуации, в том 
числе внутри объединения. Кроме того, 
ещё не решён вопрос о формате присо-
единения, пояснили в дипмиссии. Это 
может быть либо полноправное член-
ство, либо статус государства-партнё-
ра — эту категорию сейчас разрабаты-
вает российская сторона и представит 
её на октябрьском саммите. Сергей 
Рябков ранее уточнял «Известиям», что 
статус партнёров БРИКС будет макси-
мально близок к членству.

Новости

Признание силы
Абхазия заявила о намерении вступить в ООН

Ирина Горбунова

О дна из главных целей Абхазии — 
вступление в ООН, заявил «Изве-

стиям» глава МИДа республики Сергей 
Шамба. Однако пока налаживать кон-
такты с другими странами республике 
трудно — США и Евросоюз продолжают 
оказывать на такие государства давле-
ние, подчеркнул он. В то же время ре-
гион рассчитывает на помощь РФ в во-
просе признания на международной 
арене. О шансах Абхазии на успех и кол-
лизии принципов самоопределения на-
родов и территориальной целостности 
государств — в материале «Известий».

�� ВОЗМОЖНОСТЬ АБХАЗИИ 
ВСТУПИТЬ В ООН

Абхазия намерена вступить в ООН, за-
явил «Известиям» глава МИДа респу-
блики Сергей Шамба.

— Безусловно, для Республики Аб-
хазия конечная цель — вступление 
в Организацию Объединённых На-
ций. Это конечная цель самого про-
цесса по широкому международному 
признанию нашей страны. Всё это ло-
гически взаимосвязано между собой. 
Конечно, мы прекрасно понимаем, что 
это очень сложный процесс. Да и поли-
тику двойных стандартов, с которой 
мы сталкиваемся, никто не отменял, — 
сказал министр.

Тем не менее серьёзное препят-
ствие представляет политика Запа-
да — в частности, США и Евросоюза. 
У Абхазии есть негативный опыт, ког-
да Соединённые Штаты и их партнё-
ры продолжали оказывать значитель-
ное давление на те страны, с которыми 
у республики уже были установлены 
дипломатические отношения, заме-
тил дипломат.

— Поэтому мы стараемся налажи-
вать контакты в тех регионах мира, где 
страны Запада не обладают значитель-
ным влиянием и не могут оказать пря-
мого давления на те или иные страны, — 

добавил Сергей Шамба. — Несмотря 
на все трудности и серьёзное давле-
ние со стороны коллективного Запада, 
мы продолжаем искать возможности 
в различных регионах мира для уста-
новления новых связей и контактов, 
ищем новых партнёров. В этих вопро-
сах мы рассчитываем на поддержку на-
шего стратегического союзника — Рос-
сийскую Федерацию.

Глава МИДа также выразил на-
дежду, что в обозримом будущем ко-
личество стран, которые признают 
Абхазию в качестве суверенного и не-
зависимого государства, расширится.

Россия — первая страна, которая 
признала независимость республи-
ки практически сразу после так назы-
ваемой «пятидневной войны» с Грузи-
ей — 26 августа 2008 года. Кроме того, 
Абхазию признали ещё четыре госу-
дарства — Никарагуа, Венесуэла, Науру 
и Сирия, а также некоторые частично 
признанные или непризнанные госу-
дарства: Южная Осетия, Приднестро-
вье и Сахарская Арабская Демократи-
ческая Республика.

Ранее независимость Абхазии так-
же признавали Тувалу и Вануату, одна-
ко позже эти страны отозвали это ре-
шение и заявили о территориальной 
целостности Грузии. При этом, напри-
мер, с Никарагуа Грузия разорвала ди-
пломатические отношения в 2008 году, 
а с Сирией — в 2018-м.

�� ПРИНЦИП 
СУВЕРЕНИТЕТА И ПРАВО 
НА САМООПРЕДЕЛЕНИЕ

В июне 2024-го Сухум призвал генсека 
ООН «проявить наконец политическую 
волю и обеспечить возможность уча-
стия представителей Республики Аб-
хазия в работе профильных комите-
тов ООН». Республика Абхазия ранее 
также призывала генерального секре-
таря ООН Антониу Гутерреша предо-
ставить ей статус государства-наблю-
дателя в организации.

При этом стоит отметить, что меж-
дународное право содержит два поло-
жения, которые порой исключают друг 
друга, — принцип суверенитета и пра-
во на самоопределение наций. Оба они 
закреплены в Уставе ООН. Поэтому 
в мире порой складываются ситуации, 
когда международная арена разделя-
ется на два лагеря — одни государства 
начинают поддерживать стремление 
того или иного народа обрести незави-
симость, а другие считают это наруше-
нием территориальной целостности.

— Правом на самоопределение обла-
дает любой этнос, но в действительно-
сти говорить об этом всё равно сложно. 
Допустим, взять тех же курдов — никако-
го государства Курдистан не существует 
и, скорее всего, существовать не будет. 
Но в ситуации Южной Осетии и Абхазии 
всё гораздо сложнее, потому что это уже 
частично признанные государства, — го-
ворит «Известиям» генеральный дирек-
тор Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов.

Признание независимости Абха-
зии и Южной Осетии — вопрос сугу-
бо политический, и его нужно решать 
только через диалог с Тбилиси, счита-
ет эксперт. То есть если Грузия в ито-
ге в определённый момент перестанет 
претендовать на территорию двух ре-
спублик, то и у остальных стран боль-
ше не будет повода препятствовать 
полноценному включению Абхазии 
и Южной Осетии в международную 
жизнь.

— Когда Южный Судан отделялся 
от Судана — ни у кого больших вопро-
сов к этому процессу не возникло, — за-
метил Андрей Кортунов.

«Арест Дурова стал частью информационной         войны»
Внук бывшего президента Франции Пьер де Голль — о деле основателя Telegram,                                  утрате Пятой республикой своего суверенитета и роли СССР в победе над Гитлером
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ставляется возможным, — сказала 
она «Известиям». — Прицельно на-
носились удары по жилому секто-
ру, по оживлённой трассе. Вся стра-
на скорбит о погибших согражданах. 
Молимся за скорейшее выздоровле-
ние всех, кто получил ранения. Сил 
и стойкости жителям Белгородчины 
и всех приграничных регионов Рос-
сии, которые подвергаются террори-
стическим атакам украинских воо-
ружённых формирований.

Для ВСУ в Белгородском регио-
не уже давно целью стали частные 
и многоквартирные дома, социаль-
ные объекты, в том числе детские 
сады и школы, коммерческие зда-
ния, сельхозпредприятия, легковые 
автомобили и общественный транс-
порт, рассказала «Известиям» депу-
тат от Белгородской области Ната-
лия Полуянова.

— У вражеских атак в большин-
стве случаев цель — мирные люди, — 
отметила она. — Буквально везде 
белгородцы находятся в опасности: 
дома, на работе, в больнице, магази-
не. Да, люди привыкли, как бы это 
ни было странно. Привыкли к звуку 
сирен, скорых, сбитию беспилотни-
ков, работе нашей армии. Но такие 
дни, как этот, безусловно, выбива-
ют из колеи.

�� КАКИЕ МЕРЫ МОГУТ БЫТЬ 
ПРИНЯТЫ ПРОТИВ АТАК 
НА ПРИГРАНИЧЬЕ

Огонь по Белгородской области вёл-
ся из РСЗО Vampire — реактивной си-
стемы залпового огня чешского про-

изводства. Дальность её стрельбы 
достигает 42 км. Били ВСУ кассет-
ными боеприпасами. Такие снаря-
ды Украине поставляли Польша, Ру-
мыния и Сербия через посредников.

Как рассказал «Известиям» житель 
Белгорода, военный эксперт Геннадий 
Алёхин, пуски производились из Зо-
лочевского района Харьковской об-
ласти, который примыкает к Белго-
родской. Так, расстояние от Казачьей 
Лопани до города Белгорода состав-
ляет 38 км.

Стремительное развитие событий 
вокруг приграничных регионов Рос-
сии, в первую очередь Белгородско-
го, Курского и Брянского, показало, 
что Киев явно не уходит в стратеги-
ческую оборону.

Сейчас вместо наземных насту-
плений основное внимание про-
тивника будет уделяться удержа-
нию территории, предположил 

эксперт. Поэтому ВСУ ищут слабые 
места в российской обороне, что-
бы использовать их, когда появит-
ся возможность, полагает Геннадий 
Алёхин. Попытка ночной атаки бес-
пилотных летательных аппаратов 
в сторону Москвы и ряда регионов 
Центрального федерального окру-
га — тому подтверждение.

На этом фоне, по мнению Алёхи-
на, у России возникла необходимость 
восстанавливать авиацию ПВО, спо-
собную быстро наращивать боевые 
возможности на любом направле-
нии и прикрывать с воздуха военные 
и экономические объекты от крыла-
тых ракет и БПЛА. Сегодня ПВО долж-
на стать полноценным родом войск, 
рассуждает эксперт.

Российские военные уже нача-
ли охоту за РСЗО противника, пу-
сковыми местами, путями переме-
щения и сосредоточения, подвоза 
имущества и боеприпасов. Развед-
ка выявила их, к примеру, на терри-
тории Харьковской области, отку-
да бьют в сторону Белгородского 
района и города Белгорода. Также 
известно, что со стороны Сумской 
области наносят удары в сторону 
Льгова, Курска и Рыльска, расска-
зал Геннадий Алёхин.

Необходимо комплексно решать 
задачи не только по выдавливанию 
противника с территории Курской 
области: надо брать шире — с веде-
нием наступательных манёвренных 
действий на территории врага. В пер-
вую очередь это Сумская и Харьков-
ская области, подвёл итог военный 
эксперт.
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выдан по указанию Европейской ко-
миссии. Я не верю, что она действи-
тельно свободна и независима. Я также 
не верю, что президент Макрон абсо-
лютно свободен и независим в своих 
решениях. И многочисленные приме-
ры свидетельствуют о том, что суве-
ренитет и автономия Франции боль-
ше не уважаются.

С чем связана эта утрата суверенитета? 
Почему европейцы в целом недоволь-
ны лидерами своих стран и чиновника-
ми Евросоюза?

Это не только проблема Франции 
и французов, а всего Евросоюза в це-
лом. Он построен вокруг федерации, 
что остаётся противоположностью 
тому, что хотел мой дед. Он хотел Евро-
пу наций, где каждая нация суверенна, 
ответственна за свою политику и име-
ет многосторонние и двусторонние со-
глашения с другими странами для соз-
дания Европы с мощной экономикой. 
При этом каждая страна должна была 
оставаться хозяином своей политики. 
Произошло ровно наоборот.

У вас больше нет французского 
права во Франции, немецкого права 
в Германии или итальянского права 
в Италии. Европейское право и право 
открытого рынка навязываются через 
директивы, которые принимаются на-
значенными, а не избранными евро-
пейскими комиссарами. Они требуют 
их исполнения часто в ущерб экономи-
ческим интересам наций, в том числе 
интересам французских предприни-
мателей и граждан. Это означает, что 
мы обязаны их исполнять под угрозой 

штрафов. Французы подавлены огром-
ным количеством европейских норм 
и регуляций. Предприниматели, ре-
месленники, сельхозпроизводители 
подавлены этой европейской техно-
кратией. Франция потеряла свои су-
веренитет, независимость и важней-
шие полномочия, и поэтому возникло 
это значительное расслоение между 
руководством страны и нацией.

Всё это говорит о несостоятель-
ности такой политической системы. 
Чтобы восстановить подлинную ав-
тономию и функциональность на-
ции, необходимо восстановить связь 
с народом: с французским народом 
во Франции, с немецким народом в Гер-
мании. На мой взгляд, в этом и состоит 
суть возвращения к голлизму. Это не-
обходимо для того, чтобы избавиться 
от технократии, которую мы воспри-
нимаем как оковы, удушающие нас 
экономически, политически и соци-
ально. Это то, что необходимо Фран-
ции, но возможно, что и Германии, 
и Италии нужен свой голлизм. Я думаю, 
что мы достигли предела системы, ко-
торую невозможно больше поддержи-
вать, и это требует полной переоценки 
отношений между нацией и её руково-
дителями.

Что больше всего не устраивает рядо-
вых французов во внутренней полити-
ке Макрона? Насколько высока веро-
ятность импичмента со стороны сил, 
пришедших в парламент после выбо-
ров?

Я совершенно не верю в такой сце-
нарий. Политический хаос, кото-

рый в настоящее время существует 
во Франции, был тщательно органи-
зован и преднамеренно создан прези-
дентом Макроном, чтобы разделить 
и править. Ничто не обязывало Ма-
крона распускать парламент, но тако-
ва была сознательная стратегия про-
воцирования хаоса, чтобы не решать 
настоящие проблемы, а продолжать 
своё правление, выступая в роли ар-
битра нестабильности, которую он сам 
создал.

В настоящее время ни одна полити-
ческая партия не имеет достаточного 
большинства для смещения президен-
та Макрона. Я считаю, что он демон-
стрирует полное пренебрежение по-
литическими институтами, правом 
голоса и мнением французов. Я совер-
шенно не верю в возможность импич-
мента, но если бы президент Макрон 
обладал политической ответствен-
ностью и достоинством, он подал бы 
в отставку. Он принял бы к сведению 
голосование французов, как это сде-
лал генерал де Голль в апреле 1969 
года, когда он проиграл референдум. 
Он признал, что потерял легитимность, 
и немедленно подал в отставку. Если 
бы Макрон хотя бы немного разделял 
идеи моего деда, он бы сделал так же.

« НА ЗАПАДЕ БУ-
ДУТ ЗАКРЫ-
ВАТЬ ГЛАЗА 

НА ЛЮБЫЕ ОБСТРЕЛЫ 
И ОПРАВДЫВАТЬ УКРАИ-
НУ, ДАЖЕ ЕСЛИ БЫ УКРА-
ИНА ЗАХВАТИЛА КУР-
СКУЮ АЭС, ОНИ СКАЗАЛИ 
БЫ, ЧТО ОНА — ЖЕРТВА 
«РОССИЙСКОЙ АГРЕССИИ»
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Инициалы наказуемы
A Он добавил: импортёры вы-

нуждены готовить полный 
комплект документов для трансакций 
через третьи лица, чтобы не было вид-
но связи с Россией. Такие случаи стали 
фиксироваться с середины июля.

Это подтвердил и коммерческий ди-
ректор компании «Импая Рус» Алек-
сей Разумовский. Русские имена (даже 
не подпавшие под санкции) в платёжных 
документах, любые связи с РФ, а иногда 
и надписи на кириллице становятся ос-
нованием для отмены платежа, уточ-
нил он.

Причина в том, что китайские пар-
тнёры боятся вторичных ограничений, 
пояснил Алексей Разумовский. Они всё 
чаще используют так называемое нуле-
вое доверие в отношениях с российским 
бизнесом и пытаются исключить любую 
возможную угрозу.

Действительно, несколько недель на-
зад появилась информация, что китай-
ские кредитные организации стали пе-
рестраховываться и тормозить расчёты, 
полученные от российских бенефициа-
ров, причём необязательно направлен-
ные банками РФ, рассказал источник 
«Известий» в одном из бизнес-объеди-
нений. По его словам, эти случаи не мас-
совые. Таким образом финансовые орга-
низации стараются лавировать между 
санкционными рисками и возможно-
стью обрабатывать платежи от россий-
ских предпринимателей.

Если у китайских банков исходя 
из имени в платёжных документах воз-
никает подозрение (например, имя похо-
же на русское, но его носит гражданин 
другой страны), они могут дозапросить 
данные, пояснил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
В случае когда связь с российскими 
компаниями не подтверждается, пла-
тёж проходит без задержек.

— Если трансакции производятся че-
рез российскую компанию, банки КНР 
отклоняют платёж из-за страха подпасть 
под санкции. Деньги зависнут на счё-
те на время проверки, а по регламенту 
финансовая организация имеет право 
удерживать их 40 дней и потом вернуть 
покупателю, — объяснила гендиректор 
компании Atvira, эксперт-практик внеш-
неэкономической деятельности Екате-
рина Кизевич.

При условии, что в платёжных доку-
ментах фигурирует «российский след», 
платёж может не пройти, заключила она. 
По словам Кизевич, по этой же причине 
китайские поставщики не готовы отгру-
жать товар в РФ. Поэтому надёжнее ра-
ботать через торговую компанию КНР, 
которая закупает продукцию на себя, 
а затем отгружает её в Россию.

Проблемы с расчётами начались ещё 
в конце декабря 2023-го. Это обусловле-
но вступлением в силу 12-го пакета ан-
тироссийских мер — тогда китайские 
банки стали отказываться принимать 
платежи в долларах из РФ, потому что 
такие операции легко отслеживают 
в США.

С января сразу несколько кредит-
ных организаций перестало прини-
мать и трансакции в юанях. Среди них 
Ping An Bank и Bank of Ningbo. В марте 
этот список расширился — к нему доба-
вились ICBC, China Citic Bank, Industrial 
Bank, а также Bank of Taizhou. На фоне ри-
ска вторичных мер Турция и ОАЭ тоже 
стали ограничивать расчёты с Россией.

Банки в КНР действительно прояв-
ляют осторожность при работе с плате-
жами с участием российских компаний 
из-за рисков вторичных санкций, рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
ВТБ. Там добавили: в некоторых случа-
ях они отказываются зачислять сред-
ства на счета китайских экспортёров, 
несмотря на представление документов, 
необходимых для валютного контроля.

— Мы видим, что всё больше банков 
не хочет принимать прямые платежи без 
явных причин, — отметил председатель 
правления Совета по развитию внеш-
ней торговли и международных эконо-
мических отношений, член генераль-
ного совета «Деловой России» Максим 
Черешнев.

Он добавил: некоторые иностранные 
финорганизации ужесточают правила 
и предпочитают не проводить операций 
вообще, чтобы избежать рисков.

При этом варианты для отправки 
трансакций в КНР остаются, рассказал 
Алексей Порошин из АО «Первая Группа». 
Механизмы совершенствуются каждый 
день, но пока они нестабильны.

21 августа прошли переговоры меж-
ду российским премьер-министром 
Михаилом Мишустиным и премьером 
Госсовета КНР Ли Цяном. Стороны усло-
вились обеспечивать бесперебойную 
работу расчётов в торговле, в частно-
сти поддерживать высокую долю пла-
тежей в национальных валютах и разви-
вать расчётную инфраструктуру. В том 
числе через открытие корсчетов и фи-
лиалов банков в двух странах.

В сентябре в России вступит в силу 
закон, который позволяет иностран-
ным кредитным организациям откры-
вать здесь филиалы. Предполагает-
ся, что они будут специализироваться 
на трансграничных расчётах. Сейчас за-
рубежные банки могут иметь только до-
черние структуры и представительства.

Есть все основания полагать, что си-
туация после этих переговоров улуч-
шится и стороны найдут решение, ко-
торое не будет ставить Китай под угрозу 
вторичных санкций, уверен Алексей Та-
раповский. По его словам, первый кирпи-
чик уже заложен — в виде возможности 
открыть филиалы на территории России.

— Такие встречи помогают найти ре-
шения для проведения расчётов. Пока 
улучшения ситуации мы не видим, 
но подвижки, возможно, произойдут 
в ближайшее время. С другой стороны, 
27 августа в Китай также приехал совет-
ник президента США по нацбезопасно-
сти Салливан. Есть риск, что после этого 
визита китайские банки начнут прояв-
лять больше осторожности при одо-
брении платежей из России, — отметил 
Алексей Порошин.

Другой потенциально эффективный 
вариант — расчёты с помощью криптова-
лют. Сейчас ЦБ ведёт переговоры с Мин-
фином насчёт легализации криптобирж 
в России, напомнил Алексей Разумов-
ский из «Импая Рус». Это универсальное 
средство платежа, которое скрывает ко-
нечных бенефициаров. Сложно отсле-
дить цепочку такого перевода и ввести 
вторичные санкции, подчеркнул эксперт.

С 1 сентября вступит в силу закон, 
который позволяет проводить транс-
граничные расчёты и биржевые торги 
цифровой валютой в рамках экспери-
ментальных правовых режимов. Как от-
метил Алексей Разумовский, сейчас ЦБ 
и Минфин вырабатывают единую стра-
тегию, что требует времени.

Экономика и бизнес

Вещественное доказательство
A Опытное производство 

МДИ планируется запу-
стить на мощностях «СИБУРа», со-
общил «Известиям» участник сове-
щания в Минпромторге. В четвёртом 
квартале 2024 года на площадке пар-
тнёра планируется запуск опытно-
промышленной установки, подтвер-
дили «Известиям» в компании.

На основании результатов пило-
тирования будет принято решение 
о проектировании первой коммер-
ческой (демонстрационной) мощно-
сти. Подробности о партнёрах и объ-
ёмах инвестиций в проект в «СИБУРе» 
уточнять не стали. Однако очевид-
но, что производство МДИ требу-
ет серьёзных вложений: так, строи-
тельство производства мощностью 
100 тыс. т обойдётся в $400–450 млн, 
подсчитал Сергей Колесников. При 
этом маловероятно, что мощность од-
ного завода сможет покрыть все теку-
щие потребности, полагает он. По его 
словам, видимая ёмкость рынка со-
ставляет 200 тыс. т, а если развивать 
локализацию производства автоком-

понентов, кресел для самолётов и по-
ездов, то она вырастет до 300 тыс. т 
в год.

Цепочка «Компоненты полиуре-
танов и производные анилина» явля-

ется одной из приоритетных, так как 
данное производство [в России] от-
сутствует, однако их потребляет зна-
чительное количество отраслей, от-
метили в Минпромторге.

— Технологии производства изо-
цианатов недоступны для лицен-
зирования и копирования даже 
из дружественных стран, поэтому для 
достижения технологического суве-
ренитета важно создать данное про-
изводство, — говорят в министерстве.

В настоящее время наибольшая 
проработка вопроса по созданию изо-
цианатов имеется у «СИБУРа», считают 
в Минпромторге. В четвёртом квартале 
2024-го на площадке партнёра плани-
руется запуск опытно-промышленной 
установки, подтвердили в ведомстве.

Производства МДИ в России нет, 
а потребление есть, и оно стабильно 
растёт, говорит и Сергей Колесников. 
Импорт МДИ в 2020 году составлял 
154 тыс. т, а в 2023-м — уже 196 тыс. т.

— О проблемах с платежами в Ки-
тай, Турцию бизнес говорит уже давно, 
а на днях стало известно о блокиров-
ках платежей банками ОАЭ. На оплату 
партии уходят месяцы, и нет гарантии 
успешного результата; перечень бан-
ков и их условия постоянно меняют-
ся, — посетовал эксперт.

По его словам, возможности пря-
мых поставок от производителей сы-
рья закончились, а поиск новых пу-
тей пока не гарантирует, что удастся 
приобрести объёмы, требующиеся 
для производителей конечной про-
дукции.

При этом растёт риск снижения 
качества поставляемого сырья. Дело 
в том, что МДИ имеет ограниченный 
срок хранения и обладает высокой 
чувствительностью к температурно-
му режиму. Если через полгода при-
дёт закристаллизованный продукт, 
переработать его и произвести каче-
ственные товары будет невозможно, 
предупреждает Сергей Колесников.

Помимо Китая МДИ в РФ ввозили 
из США, Японии и ЕС, рассказывали 
ранее участники рынка. Но после при-
нятия в июне 14-го пакета санкций ЕС 
поставки прекратились.

Проблемы у производителей 
стройматериалов, автокомпонентов 
и бытовой техники из-за прекраще-
ния поставок МДИ действительно 
могут возникнуть, согласен веду-

щий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Но, как уже неодно-
кратно происходило в ходе антирос-
сийской санкционной кампании, им-
портёры неизменно находят пути для 
ввоза тех или иных товаров в Россию 
и их оплаты — так происходит, в част-
ности, с электроникой. В любом слу-
чае создание российского производ-
ства химикатов стало бы лучшим 
выходом из положения, добавляет 
эксперт.

А вот гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков считает, что дефицит 
МДИ не приведёт к коллапсу россий-
ского рынка холодильников — на нём 
присутствуют девайсы из КНР и дру-
гих дружественных стран, а также по-
ставленные по параллельному импор-
ту. Активизацию производства этого 
продукта, безусловно, стимулируют 
санкции, согласен он. Кусков не ис-
ключает, что параллельный импорт 
вещества в итоге удастся наладить, 
но для этого потребуется время и вы-
страивание новых логистических це-
почек.
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« ПРОБЛЕМЫ 
С РАСЧЁТАМИ 
НАЧАЛИСЬ ЕЩЁ 

В КОНЦЕ ДЕКАБРЯ 2023-ГО. 
ЭТО ОБУСЛОВЛЕНО ВСТУ-
ПЛЕНИЕМ В СИЛУ 12-ГО ПА-
КЕТА АНТИРОССИЙСКИХ 
МЕР — ТОГДА КИТАЙСКИЕ 
БАНКИ СТАЛИ ОТКАЗЫ-
ВАТЬСЯ ПРИНИМАТЬ ПЛА-
ТЕЖИ В ДОЛЛАРАХ ИЗ РФ

Мария Колобова

О бъём жилищных кредитов, 
по которым не платят бо-

лее трёх месяцев, вырос на 16% 
с начала года. На 1 июня он достиг 
106 млрд, следует из данных ЦБ, ко-
торые проанализировали «Известия». 
При этом портфель жилищных ссуд 

за тот же период увеличился лишь 
на 6% (до 18 трлн), то есть его качество 
заметно ухудшилось. Несмотря на рост 
зарплат, платёжеспособность заёмщи-
ков снижается на фоне высокой инфля-
ции, пояснили эксперты. Риски пока не-
значительны, россияне не платят менее 

чем по 1% ссуд, уверены в регуляторе. Что 
делать заёмщику, если кредит становит-

ся не по силам, — в материале «Известий».
Россияне стали чаще допускать значи-

тельную просрочку (более 90 дней) по жи-
лищным кредитам. За первые пять меся-
цев 2024-го объём таких ссуд вырос на 16%, 
до 106 млрд рублей, следует из данных ЦБ. 
Из них 81 млрд пришлось на классическую 
ипотеку, а ещё 25 млрд — на жилищные кре-
диты без залога покупаемой недвижимости.

Такую ссуду могут одобрить, например, при 
внесении повышенного первоначального взно-

са (минимум от 35%) и двух-трёх поручителях 
при подтверждении дохода. Также есть вариант — 
отдать в залог другую недвижимость. Так могут 
делать при покупке жилья в инвестиционных це-
лях (чтобы потом сдавать его в аренду).

В то же время совокупный портфель жилищ-
ных кредитов за первые пять месяцев 2024-го 
увеличился только на 6%, до 18 трлн рублей. 
То есть его качество ухудшилось.

В прошлом году картина была противополож-
ной — объём просроченных ссуд (на срок более 
90 дней) повысился лишь на 3% к началу июня. 
При этом совокупный портфель подскочил на 9%.

Для оценки ситуации на рынке лучше ори-
ентироваться на классическую ипотеку (с зало-
гом), рассказали «Известиям» в пресс-службе ЦБ. 

В июне 2024-го рост просроченных долгов 
(на срок более 90 дней) в этом сегменте про-
должился. За полгода он увеличился на 20%, 
до 84 млрд рублей (по итогам пяти месяцев циф-
ра составляла 81 млрд), уточнили в регуляторе.

Там пояснили: кредиты, как правило, «вызре-
вают» постепенно. Сейчас на просрочку выходят 
в основном заёмщики, получившие ссуду в пре-
дыдущие годы. Поэтому рост может быть связан 
с высокими риск-аппетитами банков в то время.

Например, в 2023-м каждый квартал они выда-
вали почти половину ипотечных кредитов кли-
ентам, которые тратили более 80% дохода на об-
служивание долга, рассказали в ЦБ. Сейчас для 
таких займов действуют повышенные макронад-
бавки (они увеличивают нагрузку на капитал), 
поэтому банки предоставляют их менее охот-
но, отметили в регуляторе.

Несмотря на рост просроченных кредитов, 
их доля в общем объёме ипотеки остаётся очень 
низкой — меньше 0,6%. Поэтому риски пока не-
значительны, уверены в ЦБ.

«Известия» обратились в крупнейшие фи-
нансовые организации с вопросом, отмечают 
ли они увеличение просроченной задолжен-
ности в этом году. В банке «Дом.РФ» сообщили, 
что не видят изменений платёжной дисципли-
ны клиентов.

Рост значительной просрочки по ипотеке 
в этом году связан с высокой инфляцией, счи-
тает аналитик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. Людям приходится всё больше тратить 
на повседневные нужды, и у них не остаётся 
средств на жилищную ссуду, которая раньше 
казалась подъёмной.

При этом зарплаты в большинстве отраслей 
сейчас растут на фоне острого дефицита кадров 
из-за рекордно низкой безработицы (по данным 
Росстата, в июле она сохранилась на историче-
ском минимуме — 2,4%). Однако 
доходы граждан «подъедает» 
инфляция, подчеркнул экс-
перт. В июле она превысила 
9% год к году.

— Какая-то часть просро-
ченных займов также может 
быть связана с тем, что люди 
стремились успеть получить 
льготные кредиты, пока 
не завершилась програм-

ма ипотеки с господдержкой, и плохо оценива-
ли свои финансовые возможности, — добавил 
Владимир Чернов.

Условия по госпрограммам ужесточили в де-
кабре 2023-го, а в июле 2024-го власти отмени-
ли льготную ипотеку на новостройки под 8%, 
по семейной — значительно повысили требо-
вания к заёмщикам.

Особенно часто просрочку могут допускать 
те, кто брал ипотеку под высокую ставку, со-
общила старший директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Ирина Носова. 
Чтобы поддержать рост кредитования, банки 
зачастую смягчали требования к выдачам, по-
этому ухудшение качества портфеля — неуди-
вительно, подчеркнула эксперт.

Кроме того, сейчас клиенты не могут реструк-
туризировать кредит по более низкой ставке 
из-за высокой ключевой, это также вызывает до-
полнительные трудности у заёмщиков, отметил 
руководитель по работе с физическими лицами 
«Страхового брокера AMsec24» Максим Колядов.

Если тренд роста просрочки продолжится, 
может встать вопрос о качестве оценки рисков 
у отдельных игроков, считает Ирина Носова 
из АКРА. Однако доля таких кредитов в ипотеч-
ном портфеле пока некритична. Поэтому она 
не несёт значительной опасности для банков-
ского сектора и экономики в целом, подчеркну-
ла эксперт.

Просрочка свыше трёх месяцев становит-
ся поводом для банка досрочно взыскать долг 
через суд с учётом пропущенных взносов, про-

центов и пени, рассказал Владимир 
Чернов из Freedom Finance Global. 
Он добавил: если заёмщик 
опоздает с платежом более 

чем на 90 дней, испортит-
ся кредитная история — 

и получить новую 
ссуду в дальней-

шем станет прак-
тически невоз-
можно.

Долг не в чести
Россияне стали чаще допускать  
значительную просрочку по ипотеке
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По осени считают

Александр Потавин

Аналитик

К концу августа курс доллара на рос-
сийском внебиржевом рынке поднял-

ся до отметки 91,3 рубля. По сравнению 
с уровнем 85 рублей на закрытие июля 
это означает, что за последний месяц лета 
курс подрос примерно на 8% против сни-
жения на 1% месяцем ранее.

По статистике, за последние десять 
лет нацвалюта в августе показывала 
ослабление примерно в половине слу-
чаев. Что касается сентября, соглас-
но статистике, за последние пять лет 
курс доллара в этом месяце в среднем 
рос очень незначительно — на 0,33%, 
то есть на уровне статистической по-
грешности.

В этом сентябре многое будет зави-
сеть от ЦБ — а именно от объёмов его 
операций на открытом рынке по про-
даже валюты из резервов. Банк России 
объявит об этом в начале сентября.

Что касается цен на нефть, кото-
рые традиционно отражаются на кур-
се, в августе они показывали неста-
бильную динамику: волны снижения 

котировок до $76 за баррель быстро 
сменялись волнами восстановления 
цен выше $80. Усреднённо можно счи-
тать, что котировки Brent были в райо-
не $78 за баррель.

Напомним, что утверждённые 
в июле поправки к федеральному бюд-
жету на 2024 год зафиксировали курс 
доллара 94,7 рубля при стоимости неф-
ти Urals $65.

К концу августа курс доллара 
поднялся до 91,5 рубля. Что касает-
ся нефти Urals, она сейчас торгуется 
с дисконтом около $12 относительно 
эталонной Brent. То есть в среднем сто-
ит около $66 за баррель. Российскому 
бюджету при таких ценах на энерго-
ресурсы будет комфортнее при более 
слабом курсе рубля.

На динамику курса в сентябре бу-
дут оказывать влияние такие факто-
ры, как обязательные продажи валюты 
экспортёрами, регулярные продажи 
юаней Банком России, динамика цен 
на нефть и объёмы российского энер-
гетического экспорта, а также спрос 
на иностранные деньги со стороны им-
портёров.

По данным ЦБ, население уже не-
сколько месяцев не слишком активно 
покупает валюту, поскольку курс ста-
билен, а по рублёвым вкладам сейчас 
высокие ставки. При этом в России со-
храняются не только жёсткие ограни-
чения по выводу капитала, но и крайне 
ограниченный функционал для этого 
(и он ещё больше сузился после ужесто-
чений Райффайзенбанка). Благодаря 
долларам, запертым во внутрироссий-
ском контуре, курс рубля какое-то вре-
мя будет сохранять стабильность.

Кстати, потоки валюты (юань) в Рос-
сию и из неё в августе создали уни-

кальную ситуацию. Поскольку Китай 
за последние два года стал ключевым 
внешнеторговым партнёром РФ, опе-
рации в национальных валютах между 
нашими странами выросли до 90%. Од-
нако, согласно данным СМИ, в послед-
нее время КНР перестала принимать 
до 80% валютных переводов за импорт 
товаров. То есть спрос на китайскую 
валюту у нас сейчас весьма низкий.

При этом в конце августа рос-
ли объёмы продажи юаней для упла-
ты налогов от российских экспортё-
ров. Такой диспаритет привёл к тому, 
что курс юаня во внутреннем контуре 
ощутимо (на 10%) крепче того, что дей-
ствует вне России.

Такая же путаница возникла по-
сле отмены биржевых торгов долла-
ром и евро на Мосбирже в середине 
июня. Сделки с ними сейчас совер-
шаются только на внебиржевом рын-
ке — на их основе ЦБ определяет офи-

циальные курсы. В результате санкций 
и значительных проблем с трансгра-
ничными расчётами банки не име-
ют возможности нивелировать воз-
никающие курсовые разницы. Это 
неприемлемо, и ЦБ точно будет здесь 
что-то предпринимать.

Как бы там ни было, но ослабление 
рубля в августе, на наш взгляд, про-
сто вернуло курс доллара на более оп-
тимальные для российского бюджета 
уровни, не вызывая при этом искуше-
ний для спекулянтов к покупке валю-
ты на ожиданиях девальвации нацва-
люты.

Тем не менее до конца года она бу-
дет постепенно ослабевать — на фоне 
высокой геополитической напряжён-
ности (из-за чего может снизиться экс-
порт энергоресурсов), потенциальных 
новых этапов расширения санкций, 
сокращения внешнеэкономических 
связей и неснижающейся инфляции. 
Рост расходов бюджета в этом году 
также будет давить на рубль.

Мы прогнозируем, что в сентябре 
курс доллара на внебиржевом рын-
ке будет находиться в диапазоне 90,5–
93,5 рубля, евро — 100,5–104,0, а юаня — 
11,9–12,2 рубля.

Поэтому ближе к концу 2024-го 
мы ожидаем курс доллара около 94–
96 рублей. Сейчас нацвалюту стабили-
зируют высокие ставки и сложности 
с платежами по импорту. Но когда эти 
проблемы будут решены, а ключевую 
снизят, рубль сможет показать новую 
волну ослабления до трёхзначных зна-
чений по отношению к доллару.

Нет сомнений в том, что пара USD/
RUB вернётся на максимумы 2022 года 
около 125 рублей, — вопрос только 
в сроках.

 Экономика и бизнес

МНЕНИЕ

После фазы усиления курса рубля 
в июле в последние недели россий-

ская валюта вновь стала терять в цене. 
29 августа внебиржевой курс доллара 
поднялся до 91,8 рубля, приблизившись 
к трёхмесячным максимумам, сообщил 
аналитик ФГ «Финам» Александр Потавин.

На этой неделе на рыночные настрое-
ния будет влиять Восточный эконо-
мический форум, который пройдёт 
с 3 по 6 сентября, напомнил руководи-
тель управления аналитики финансо-
вых рынков и премиального обслужива-
ния сервиса «Газпромбанк Инвестиции» 
Андрей Ванин. Также ряд компаний 
представит свои отчётности.

В понедельник, 2 сентября, «Мосгор-
ломбард» раскроет результаты за пер-
вое полугодие 2024-го, рассказала ана-
литик «Цифра брокер» Наталия Пырьева.

Во вторник Мосбиржа опубликует 
объёмы торгов за август, сообщила экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Анна Кокорева. В ФГ «Финам» 
прогнозируют, что высокие темпы ро-

ста объёмов торгов в годовом выраже-
нии сохранятся. Это может позитивно 
отразиться на котировках площадки.

4 сентября ПАО «ММЦБ» (Медицин-
ский центр обработки и криохранения 
биоматериалов) проведёт внеочеред-
ное общее собрание акционеров по во-
просу о дивидендах за первое полуго-
дие в размере 5 рублей на одну акцию, 
сообщила аналитик «Цифра брокер» На-
талия Пырьева.

В пятницу, 6 сентября, энергетиче-
ская компания «ТГК-14» обсудит во-
прос о дивидендах за первое полуго-
дие 2024-го, добавила Наталия Пырьева.

В начале сентября на курс рубля бу-
дут продолжать оказывать влияние ре-
гулярные продажи валюты Банком Рос-
сии (пока регулятор не говорил, в каких 
объёмах будет направлять юани на ры-
нок), а также цена на нефть.

Отток капитала из России сейчас 
очень затруднён, что благоприятно 
влияет на рубль, объяснил аналитик 
ФГ «Финам» Александр Потавин. Это 

компенсируется снижением притока 
экспортной выручки с учётом посте-
пенного охлаждения цен на нефть и сни-
жением объёмов сырьевого экспорта.

К негативным факторам, которые 
будут влияют на нацвалюту осенью, 
можно отнести традиционно высокие 
бюджетные расходы к концу года и по-
вышенную инфляцию.

На валютный курс будут влиять 
и ожидания по изменению ключевой 
ставки на заседании Банка России 
13 сентября, отметила Наталия Пырьева. 

Ближайшие дни будут последними пе-
ред «неделей тишины», то есть регуля-
тор станет активно давать сигналы.

Доллар в ближайшие недели бу-
дет торговаться около 91–94 рублей, 
евро — 100–104, юань — 11,8–12,2, спро-
гнозировал Александр Потавин. Тренд 
на фондовом рынке остаётся нисходя-
щим: диапазон торгов на этой неделе, 
вероятно, останется в пределах 2650–
2700 пунктов, резюмировала эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Анна Кокорева.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

« НА ДИНАМИ-
КУ КУРСА В СЕН-
ТЯБРЕ БУДУТ 

ВЛИЯТЬ ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ 
ПРОДАЖИ ВАЛЮТЫ ЭКС-
ПОРТЁРАМИ, РЕГУЛЯРНЫЕ 
ПРОДАЖИ ЮАНЕЙ БАН-
КОМ РОССИИ, ДИНАМИКА 
ЦЕН НА НЕФТЬ И ОБЪЁМЫ 
РОССИЙСКОГО ЭНЕРГЕТИ-
ЧЕСКОГО ЭКСПОРТА 
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Туманный подъём
Что стало причиной крушения вертолёта на Камчатке

София Прохорчук, Яна Штурма

В авиакатастрофе на Камчатке погибли 
22 человека — три члена экипажа вер-

толёта Ми-8 авиакомпании «Витязь-Аэро» 
и 19 туристов, сообщил источник «Изве-
стий». Спасатели уже обнаружили 17 тел 
на месте крушения, однако поиски при-
шлось приостановить из-за наступления 
темноты. Обломки переставшего выхо-
дить на связь воздушного судна обнару-
жили на высоте 900 м от места, где вертолёт 
последний раз подавал сигнал. Очевид-
цы рассказали «Известиям», что борт от-
правился в рейс, несмотря на густой туман. 
Именно из-за плохой видимости вертолёт 
мог врезаться в сопку, полагают экспер-
ты. Виновным в трагедии грозит от семи 
до 15 лет лишения свободы.

На Камчатке обнаружили обломки 
вертолёта, который пропал с радаров 
в субботу, 31 августа. На борту находились 
22 человека — три члена экипажа и 19 ту-
ристов. Все они погибли, сообщил источ-
ник «Известий».

Вертолёт Ми-8 авиакомпании «Витязь-
Аэро» на Камчатке направлялся в посё-
лок Николаевка Елизовского района. Воз-
душное судно забрало группу туристов 
с вулкана — длина пути составляла около 
25 км, полёт должен был занять несколь-
ко минут, но связь с экипажем внезапно 
прервалась.

Спустя сутки обломки пропавшего 
вертолёта нашли на высоте 900 м вблизи 
места, где экипаж воздушного судна по-
следний раз выходил на связь, сообщили 
в МЧС России. Место крушения обнару-
жили спасатели, которые облетали рай-
он поисков.

Раньше обнаружить судно не удава-
лось из-за плохой погоды: в районе места 
крушения был густой туман и дождь.

При этом группа вертолёта не ре-
гистрировалась в МЧС. Как сообщили 
«Известиям» в ведомстве, авиамаршру-
ты и так отслеживаются диспетчерами. 
То есть необходимости в регистрации 
не было.

К вечеру 1 сентября спасатели нашли 
17 тел погибших в авиакатастрофе, поиски 
остальных приостановлены до 2 сентября 
в связи с наступлением темноты. Об этом 
сообщил замначальника Центрального 
управления в кризисных ситуациях глав-
ного управления (ЦУКС ГУ) МЧС России 
по Камчатскому краю Иван Лемихов.

— Спасатели разбили лагерь для но-
чёвки, поиски приостановлены до насту-
пления светлого времени суток, — рас-
сказал он.

Техническое состояние пропавшего 
вертолёта было исправным, заявил из-
данию гендиректор компании «Витязь-
Аэро» Виктор Сиротин. Управлял воз-
душным судном опытный пилот Денис 
Блещик, он работал в авиакомпании 
больше десяти лет.

Последняя проверка авиакомпании 
проводилась Ространснадзором в апре-
ле 2024 года и не выявила нарушений, сле-
дует из базы данных «ТАСС — Экономика». 
Ведомство не нашло нарушений в ходе 
проверок в апреле 2024 года, в сентябре 
2023-го, в августе и декабре 2021 года.

В 2020 году Ространснадзор устано-
вил, что организация не проводила до-
полнительную оценку уязвимости экс-
плуатируемых транспортных средств 
после изменения требований законода-
тельства. Также авиакомпания не обеспе-
чила сотрудникам своевременное обуче-
ние по теоретической подготовке и сдачу 
экзамена для выполнения процедур по-
лётов и действий в аварийных ситуациях.

Годом ранее, в 2019-м, ведомство об-
наружило в деятельности «Витязь-Аэро» 
26 нарушений. В частности, непрерыв-
ная работа пилотов по восемь рабочих 
дней и пронос запрещённых предметов 
в перевозочный сектор зоны транспорт-
ной безопасности. Кроме того, был вы-
явлен вылет вертолёта Ми-8 без проце-
дуры доклада о готовности воздушного 
судна к полёту.

В разбившемся вертолёте поми-
мо экипажа находилась группа тури-
стов от компании Kamchatka freeride 
community, занимающейся организаци-
ей туров по полуострову. Об этом «Изве-
стиям» рассказала руководитель отдела 
продаж и сопровождения туристов ком-
пании Дина Шеболдаева. По её словам, 
клиенты отправились на вертолётную 
экскурсию на вулкан Вачкажец.

«Мама, мне не больно»
Со дня трагедии, унёсшей жизни 334 человек, прошло 20 лет —  
как сегодня живут заложники теракта в Беслане

Елена Балаян

Учебный  год в Беслане начинает-
ся не 1 сентября. Эта дата для горо-

да навсегда стала днём памяти о страш-
ной трагедии, случившейся в 2004 году 
в школе № 1, когда в заложниках ока-
зались больше тысячи человек, боль-
шинство — дети. Невиданный по своим 
масштабам и циничности теракт, устро-
енный в День знаний во время празднич-
ной линейки, унёс жизни 334 человек, 
в том числе 186 детей. Траурные меро-
приятия в Беслане проходят каждый год 
с 1 по 3 сентября — это дни, когда люди 
оставались в заложниках. Учиться дети 
начинают только 5-го. Накануне 20-ле-
тия со дня теракта «Известия» побыва-
ли на месте трагедии.

78-летняя жительница Беслана Фа-
тима Кусова приходит в спортивный 
зал бесланской школы № 1 каждый день, 
в любую погоду и любое время года вот 
уже 20 лет подряд. Она не ходит по об-
горевшему в страшном пожаре залу, 
не смотрит на пробитые пулями стены 
и висящие на них портреты погибших 
детей, их родителей и учителей. Не об-
ходит стороной зияющие в полу ворон-
ки от разорвавшихся снарядов, как это 
делают другие посетители мемориаль-
ного комплекса. Она молча ставит при-
несённые с собой свечи в песочные под-
свечники и встаёт перед деревянным 
поклонным крестом в центре зала.

В таком застывшем положении она 
будет не менее получаса — худенькая, 
с опущенными от старости плечами 
и покрытой платком поникшей голо-
вой. У креста пожилая женщина кре-
стится и склоняет голову, а её смотря-
щие в одну точку глаза наполняются 
слезами.

— Чего ж теперь, всё уже случилось, — 
говорит она мне.

В разговоре Фатима называет циф-
ру — 28. Столько родственников и сосе-
дей женщины 1 сентября 2004 года ушли 
из дома на праздничную линейку и оста-
лись здесь навсегда.

Фатима рассказывает, что живёт 
в соседнем со школой пятиэтажном 
доме — в паре минут ходьбы. Именно 
в таких пятиэтажках, окружающих 
школу, жили многие дети, оказавши-
еся в тот день в заложниках. Отсюда 
во время штурма 3 сентября спецна-
зовцы «Альфы» и «Вымпела» стреляли 
по террористам.

Окна этих домов смотрят прямо 
на спортивный зал, который теперь 
отделён от основного корпуса шко-
лы и огорожен бронзовым куполом. 
В ограждении нет ни окон, ни дверей, 
но есть специальные проёмы, через ко-
торые можно пройти внутрь.

Накануне памятной даты в зале 
не бывает пусто — сюда постоянно идут 
люди. Они ступают по залу осторож-
но — тишина стоит такая, что страш-
но её нарушить неловким движением 

или громким звуком. В память о том, что 
террористы два с половиной дня не да-
вали людям есть и пить, в зал приносят 
воду. Открыв бутылку с водой, её ста-
вят у бесконечного ряда фотографий. 
Поставить закрытую считается здесь 
кощунством.

В оконных проёмах зала множе-
ство цветов, игрушки. Много мягких, 
забавных и грустных, но очень нерав-
нодушных зверьков. «Москва помнит», 
«Волгоград помнит», «Кемерово пом-
нит» — на чёрных, пробитых снаряда-
ми стенах сотни надписей со всех кон-
цов страны.

В теракте учитель истории и заслу-
женный учитель РФ Надежда Гуриева 
потеряла двух своих детей — 14-летнего 
Бориса и 12-летнюю Веру. Их фотогра-
фии висят в зале рядом. Гуриев Борис 
Станиславович и Гуриева Вера Станис-

лавовна — написано под фотографиями. 
Брат и сестра очень похожи друг на дру-
га. Под фото даты рождения — 1990-й 
и 1992-й.

По рядам фотографий становится 
понятно, что люди здесь гибли целы-
ми семьями. Фамилии повторяются 
по три, четыре, пять раз — дети, матери, 
отцы, бабушки. Семьи в Северной Осе-
тии большие, а к детям отношение осо-
бое. Местные говорят, что ничего доро-
же них у осетинцев нет.

Общество

Законы осени
Что изменится для автомобилистов с 1 сентября 

Кирилл Сазонов

С 1 сентября вступил в силу ряд за-
конов, которые напрямую связа-

ны с обеспечением безопасности до-
рожного движения. В частности, начали 
действовать новые требования к ком-
плексам фотовидеофиксации наруше-
ний ПДД. Кроме того, изменился состав 
автомобильной аптечки. В осенних из-
менениях законодательства разбира-
лись «Известия».

�� СТОЯТЬ ПО ПРАВИЛАМ

По данным Госавтоинспекции, в про-
шлом году количество стационарных 
комплексов фотовидеофиксации на-
рушений ПДД на дорогах страны вы-
росло на 9,8% — до 25,2 тыс. штук. При 
этом количество передвижных камер 
сократилось на 1,2% — до 3,1 тыс. штук. 
С 1 сентября вступил в силу принятый 
в конце мая 2023 года федеральный 
закон, устанавливающий параметры 
и условия, которым должны соответ-
ствовать комплексы фотовидеофик-
сации нарушений ПДД. Во исполнение 
этого закона также с 1 сентября всту-
пили в силу постановление правитель-
ства Российской Федерации, в кото-
ром детально прописаны требования 
к размещению и работе всех видов до-
рожных камер, и постановление, кото-
рым определяется порядок передачи 
информации с комплексов фотовиде-
офиксации.

�� С ТОЧНОСТЬЮ ДО МЕТРА

Согласно первому постановлению пра-
вительства, размещать такие комплек-
сы разрешается «на аварийно опасных 
участках дорог, на пересечении дорог, 
где в течение года произошло четыре 
и более дорожно-транспортных про-
исшествия одного вида с материаль-
ным ущербом, или два ДТП одного 
вида, или четыре происшествия неза-
висимо от их вида, в результате кото-
рых погибли или были ранены люди». 
Их также допускается устанавливать 
на пешеходных переходах и перекрёст-
ках, улицах с выделенной полосой для 
общественного транспорта, на автома-
тических пунктах весового и габарит-
ного контроля, в местах, где запреще-
на стоянка или остановка. 

Разрешено размещать камеры в ме-
стах проведения на дороге строитель-
ных или ремонтных работ, при кото-
рых необходимо введение временных 
ограничений или прекращение дви-
жения. При этом в документе отдельно 
подчёркивается, что в этом случае они 

устанавливаются «на период до пре-
кращения обстоятельств, послужив-
ших причиной для их использования». 
Иными словами, после окончания ра-
бот такие камеры должны быть демон-
тированы или отключены.

Постановление правительства 
предельно чётко детализирует кон-
кретные места установки комплексов 
фотовидеофиксации. Например, в на-
селённом пункте камеры, фиксирую-
щие превышение скорости в одном на-
правлении, могут находиться не ближе 
чем в километре друг от друга, а на за-
городных трассах расстояние между 
ними не может быть менее пяти кило-
метров. Исключением из этого правила 
являются аварийно опасные участки 
трасс и перекрёстки, где за год прои-
зошло не менее четырёх ДТП.

Установленные камеры должны 
быть обозначены знаком «Фотовидео-
фиксация» (допускается дублирование 
аналогичной дорожной разметкой). 
При этом зона контроля устройства 
должна начинаться не менее чем 
за 150–300 м после места установки 
информационного знака. В населён-
ном пункте контролируемый участок 
должен начинаться не менее чем че-
рез 100 м после знака, обозначающе-
го начало города, деревни или посёл-
ка. Также в документе чётко указано, 
что зоны контроля стационарных, пе-
редвижных, мобильных средств фик-
сации при фиксации одних и тех же на-
рушений ПДД не должны иметь общие 
контролируемые участки.

Сами камеры, как и элементы кон-
струкций, на которых они разме-
щены, не должны загораживать до-
рожные знаки, светофоры и другие 
элементы дорожной инфраструкту-

ры. В случае использования мобиль-
ных устройств контроля, смонтиро-
ванных на транспортных средствах, 
на такие автомобили должна быть на-
несена соответствующая маркировка, 
предупреждающая водителей.

�� ИНФОРМАЦИЯ И РЕЕСТРЫ

Другое постановление правитель-
ства определяет, что данные с камер 
должны передаваться в МВД «в пол-
ном объёме в неизменном виде». Речь 
идёт об уникальном идентификато-
ре оборудования, зафиксировавшего 
нарушение ПДД, месте (с географиче-
скими координатами) и времени фик-
сации правонарушения, типе нару-
шения, фото- или видеоизображении 
транспортного средства нарушителя 
и его регистрационном знаке. Имен-
но на основе этих данных выносятся 
решения о назначении штрафов. В Го-
савтоинспекции подчёркивают, что 
если та или иная камера не отвечает 
установленным требованиям, то ин-
формация с неё не будет передавать-
ся на серверы ведомства и штраф с неё 
оформляться не будет. 

Владельцы дорог обязаны вести ре-
естр систем фиксации нарушений ПДД. 
В них должны указываться модель и но-
мер прибора, его точное место установ-
ки, информация о его поверке, перечень 
нарушений ПДД, которые фиксирует 
данный комплекс, а также обоснова-
ния для размещения устройств. Если 
используются мобильные комплек-
сы, то в реестре отображаются также 
маршруты их передвижения.

В такой важной сфере безопасно-
сти дорожного движения, как ком-
плексы фотовидеофиксации наруше-

ний ПДД, появились чёткие и понятные 
правила, считает член президиума об-
щественного совета при МВД России 
Игорь Моржаретто. 

— К сожалению, в ряде регионов в во-
просах размещения камер на дорогах 
есть определённые проблемы. Не всег-
да эти устройства стоят там, где в них 
есть необходимость. Надеюсь, что из-
менения в законодательстве, каса-
ющиеся функционирования систем 
фотовидеофиксации, позволят наве-
сти порядок в этой области, — заявил 
он «Известиям».

Эксперт также отметил, что вве-
дение требований об обязательной 
передаче информации с камер в под-
разделения органов внутренних дел 
позволит свести к минимуму воз-
можные злоупотребления и переко-
сы в оформлении штрафов на основе 
данных с этих комплексов.

�� РАБОТАТЬ ПО ПРАВИЛАМ

По данным Госавтоинспекции МВД 
России, в прошлом году на основе дан-
ных с этих устройств было возбужде-
но 92% дел от общего количества всех 
материа лов, связанных с нарушения-
ми ПДД, — прежде всего связанных 
с превышением скорости. При этом 
количество нарушений, которые вы-
являются камерами, постоянно ра-
стёт — по итогам прошлого года этот 
показатель увеличился на 20,3%.

Комплексы фотовидеофиксации на-
рушений ПДД оказывают существен-
ное влияние на снижение аварийности, 
отмечают в российской Госавтоин-
спекции. Однако эти устройства долж-
ны работать только там, где они необ-
ходимы, подчёркивают в ведомстве.

— Комплексы фотовидеофиксации 
нарушений ПДД — это не столько спо-
соб выявить и наказать нарушителя. 
Это прежде всего мера профилактики, 
позволяющая предотвратить потенци-
альное нарушение Правил дорожно-
го движения и как следствие снизить 
риск ДТП. Однако максимальный эф-
фект от них будет только в том случае, 
если они работают на наиболее ава-
рийно опасных участках дорог, в ме-
стах концентрации нарушений ПДД 

и так называемых очагах аварийно-
сти, — заявил заместитель начальни-
ка отдела пропаганды безопасности 
дорожного движения и профилакти-
ки детского дорожно-транспортного 
травматизма ГУОБДД МВД России пол-
ковник полиции Антон Белан. 

Он подчеркнул, что на главной стра-
нице официального сайта Госавто-
инспекции («госавтоинспекция.рф») 
функционирует специальный раздел, 
в котором собрана информация о ме-
стах размещения автоматических ка-
мер, фиксирующих нарушения ПДД. 
Чтобы узнать, где они установлены, не-
обходимо перейти с главной страницы 
сайта в раздел «Комплексы фотовидео-
фиксации на дорогах» и выбрать субъ-
ект страны, а затем на интерактивной 
карте найти интересующую область. 
Эта информация постоянно обновля-
ется и корректируется, подчеркнул Ан-
тон Белан.

�� БИНТЫ И ОДЕЯЛО

С 1 сентября также вступил в силу при-
каз Минздрава России, касающийся 
требований к автомобильной аптечке. 
Как и прежде, в ней нет каких-либо ле-
карственных препаратов — их убрали 
из аптечки ещё в 2010 году. Зато расши-
рился список перевязочных материа-
лов: помимо обычных бинтов теперь 
в ней могут быть и специальные — эла-
стичные. Кроме того, вместо одно-

го устройства для проведения искус-
ственного дыхания «рот в рот» теперь 
их должно быть два. Также в состав 
аптечки должно входить спасатель-
ное изотермическое одеяло, с помо-
щью которого пострадавшего можно 
защитить как от жары, так и от холо-
да — в зависимости от того, какой сто-
роной одеяла он будет накрыт. 

Появились в аптечке также не-
большой блокнот, карандаш или мар-
кер. Они необходимы для того, чтобы 
в случае, когда потерпевшему был на-
ложен кровоостанавливающий жгут, 
можно было указать время, когда 
он был наложен. Такая информация 
обязательно должна быть доведена 
до врачей в больнице — если жгут за-
тянут более двух часов, из-за наруше-

ния кровоснабжения в повреждённой 
конечности велик риск её дальнейшей 
ампутации.

В приказе Минздрава есть важ-
ная оговорка: нынешние аптечки по-
прежнему можно использовать вплоть 
до 2027 года. При условии, что до этого 
времени не истечёт срок их годности.

Несмотря на то что, согласно изме-
нениям в «Перечень неисправностей 
и условий, при которых запрещается 
эксплуатация транспортных средств», 
которые вступили в силу в сентябре 
прошлого года, наличие аптечки в ав-
томобиле теперь необязательно, в Го-
савтоинспекции настоятельно реко-
мендуют водителям иметь её в своём 
автомобиле. 

— Перевязочные материалы, пла-
стыри и другие медицинские сред-
ства могут понадобиться не только 
для оказания первой помощи постра-
давшим в ДТП, но и в случае получе-
ния каких-то бытовых травм в доро-
ге, — отметил Антон Белан.

В Госавтоинспекции подчёркива-
ют, что перечень медицинских изде-
лий в аптечке — это минимальный на-
бор, который крайне желательно иметь 
в любом автомобиле. Его можно и нуж-
но укомплектовать теми препарата-
ми и лекарствами, которые водитель 
посчитает нужными или которые не-
обходимы ему из-за индивидуальных 
особенностей организма, отмечают 
в ведомстве.

— Закон не ограничивает содержи-
мое аптечки: автомобилисты могут до-
полнить её любыми не запрещёнными 
в России препаратами. Это могут быть 
средства от ожогов, аллергии и т.д. При 
этом важно не класть в аптечку лекар-
ства, которые требуют определённых 
условий хранения, а также регулярно 
проверять срок годности препаратов 
и при необходимости заменять их, — 
отметил Антон Белан.

Кроме того, автомобилистам сле-
дует помнить, что после приёма опре-
делённых лекарств у человека могут 
ухудшиться внимание и реакция, на-
ступить сонливость, какие-то другие 
побочные эффекты, подчеркнул Игорь 
Моржаретто. В этом случае садиться 
за руль нельзя: информация о противо-
показаниях к управлению транспорт-
ным средством обязательно указана 
в инструкции к лекарственным препа-
ратам, напомнил он. 

Материал подготовлен в рамках ре-
ализации федерального проекта «Без-
опасность дорожного движения» на-
ционального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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Культура

Rock’n’РЕН
В Москве прошёл фестиваль 
«ДК Горбунова — Легенда русского рока»

Добрые очень
Передаче «Спокойной ночи, малыши!» 60 лет

Валерия Чуб

1 сентября 2024  года исполняет-
ся 60 лет со дня первого выхода 

в эфир легендарной детской про-
граммы «Спокойной ночи, малы-
ши!» — сегодня одной из старейших 
на российском телевидении. Самые 
первые её зрители уже пенсионеры. 
Но спустя многие годы Хрюша, Филя, 
Степашка и Каркуша по-прежнему 
укладывают спать детей из разных 
семей по всей России. О том, как сни-
мают программу и кто остаётся за ка-
дром, — в материале «Известий».

�� «ПРОГРАММА КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ БЫЛА ПРАЗДНИКОМ»

В большой яркой телевизионной 
студии со столом, как у ведущих 
новостей, вот-вот начнутся съём-
ки очередного выпуска «Спокойной 
ночи, малыши!». «Я звезда!» — объяс-
няет что-то Каркуша Хрюше за не-
сколько минут до мотора в окру-
жении камер. В этот момент 
её прерывает голос из аппарат-

ной: «Каркуша, второй лист сцена-
рия открой, пожалуйста».

У кукол даже свой большой гар-
дероб. За кадром всё по-взрослому, 
чтобы вечером ни одному ребёнку 
и в голову не пришло, что герои си-
дят на руках у актёров, затаивших-
ся в яме под столом. Сегодня дети 
по-прежнему засыпают с культовой 
передачей. Но, пожалуй, нет в России 
и такого взрослого, который бы не уга-
дал её позывной — вечерний звук ко-
локольчика, нотами ностальгии уно-
сящий в детство, когда в каждом доме 
время будто замирало и все его оби-
татели усаживались у телевизоров.

— Каждый вечер я ждал этого мо-
мента! Но у нас тогда просто дру-
гое время было. Когда я родился, 
был Советский Союз. И программа 
«Спокойной ночи, малыши!» каж-
дый день была маленьким праздни-
ком, — вспоминает актёр и ведущий 
программы Ми-
хаил Поречен-
ков, которо-

го сегодняшние юные зрители знают 
как дядю Мишу.

«Спокойной ночи, малыши!»  — 
одна старейших передач на отече-
ственном телевидении. Началось 
с того, что главред редакции про-
грамм для детей и юношества Ва-
лентина Федотова, побывав в ГДР 
и увидев мультсериал с песочным че-
ловечком, решила создать вечернюю 
программу для малышей и в СССР. 
Премьера состоялась 1 сентября 
1964 года. А первыми куклами были 
Буратино и зайчик Тёпа. Последний 
сейчас до сих пор живёт у режиссё-
ра-постановщика Екатерины Образ-
цовой — внучки Сергея Образцова.

— Тёпе столько же лет, сколь-
ко и передаче, — 60. Играла его моя 
мама — заслуженная артистка РСФСР 
Наталья Сергеевна Образцова. 
Я помню этот день: я была малень-
кой девочкой, мама пришла домой 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

и говорит: «Катя, а на телевидении 
будет новая передача, сегодня утвер-
дили “Спокойной ночи, малыши!”». 
Как это всё было: моя бедная мама 
сидела под столом, на столе работал 
Тёпа, а за столом Валя Леонтьева, — 
показывает чёрно-белые фотогра-
фии Екатерина Образцова.

�� ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ЧЕТВЁРКА

Любимая многими поколениями 
четвёрка героев сформировалась 
позже. Сначала в 1968 году родился 
Филя. Его прототипом стал пёс Брав-

ни, найденный 
на куколь-
ном складе. 
В 1971-м по-

явился поро-
сёнок Хрюша, ко-
торому подарила 
голос артистка 
Театра Образцо-
ва Наталья Дер-
жавина — такая 

же озорная 
и хулигани-
стая.

— В эфире если что-то не так, всё 
смешно! И нельзя прервать съёмку, 
потому что это не то что сейчас: стоп 

— и начали с этого же места дальше. 
Но Наташа Державина же хулиганка. 
Смотрю, она мне пятку чуть-чуть ще-
кочет под столом. Закончилась съём-
ка, выходим со студии. Вдруг она мне 
говорит: «А пятку-то посмотри!» По-
хулиганила она с моей пяткой (сме-
ётся). Ладно с моей пяткой, я стёрла. 
А дяде Володе Ухину-то! Он купил но-
вые, самые модные ботинки — с бе-
лой манкой. А она ему написала сло-
во фломастером. Я не буду говорить 
какое. А фломастер-то не стирает-
ся. Ему пришлось всё это замазывать. 
С ней было так весело! — вспомина-
ет телеведущая Татьяна Судец, она 
же тётя Таня.

Без Хрюши представить «Спо-
койной ночи, малыши!» невозмож-
но. Но героя, который так полюбил-
ся детям, едва не убрали из передачи.

— Мне говорят: «Новый генераль-
ный директор запрещает Хрюшу», — 
вспоминает Ангелина Вовк, тётя 
Лина. — «Ну как это? Хрюша воспи-
тывает наших детей! Нельзя! Надо 

снять!» Я тогда помчалась к пред-
седателю Гостелерадио Леониду 
Кравченко, говорю: «Леонид Петро-
вич, ну как это так? Хрюшу забира-
ют — самого главного героя, которо-
го любят все дети!» Он говорит: «Кто 
это забирает?» Я говорю: «Позвони-
те Аксёнову, он вам скажет». Он по-
звонил, говорит: «Ты что, не видишь, 
что дети без Хрюши нашу передачу 
просто смотреть не будут». В общем, 
Хрюшу мы восстановили благодаря 
Леониду Кравченко.

Покорил хулиган не только взрос-
лых. Однажды Хрюше поручили по-
здравить с днём рождения президен-
та России Бориса Ельцина.

— Было начало 1990-х, когда 
мы и зарплаты не получали, и про-
блемы были какие-то. И вдруг при-
ходят дяди в костюмах, дают листок 
бумаги: «Читайте! Надо сегодня за-
писать, поздравить Ельцина с днём 
рождения». И там было написано, что 
Хрюша наливает, подмаргивает, па-
дает в салат. Все понимали, что это 
снять невозможно. Ну как он может 
наливать, разливать, чокаться, под-
моргнуть?

упреждали — приходите заблаговре-
менно. Самые преданные заняли точ-
ку на «Площади» в ожидании «СерьГи».

— На «Горбушке» была наша с Гари-
ком Сукачёвым репетиционная база, — 
поделился с «Известиями» лидер 
группы «СерьГа» Сергей Галанин за ку-
лисами. — В нашем распоряжении был 
зал с аппаратурой. «Путёвку» на «Гор-
бушку» нам выдала «Московская рок-
лаборатория». В то время мы были 
в Москве известны, но всё равно на об-
щих основаниях проходили отбороч-
ную комиссию, чтобы получить воз-
можность репетировать на «Горбушке». 
Для нас это была роскошь.

Как говорит Сергей Галанин, уни-
кальность этого фестивали в том, что 
он проводится в столице.

— В Москве не так много меропри-
ятий такого толка, как правило, это 
сборные концерты, — говорит лидер 
группы «СерьГа». — А вот чтобы му-
зыкантов собрали на рок-фестиваль 

— это изюминка. Дай Бог ему продол-
жения. Такого рода мероприятия ждут 
люди подготовленные. И если это се-
мья, то там и дети тоже знакомы с рок-
музыкой. И они идут сюда без роди-
тельских наставлений.

На концерт Сергей Галанин тоже 
пришёл не один. С ним младший сын 
Тимофей. Он закончил МГУ, Высшую 
школу телевидения. С музыкой жизнь 
свою связывать не планирует.

Своё выступление группа «СерьГа» 
посвятила памяти гитариста группы 
Сергея Левитина. Он ушёл из жизни 
1 августа. Начали концерт с новой пес-
ни-посвящения «Эпоха». Музыканты 

вышли в майках с портретом това-
рища.

— Сергей ещё играл в груп-
пе «Мордор», которую создавал 
вместе с Михаилом 

Рябовым,  — расска-
зал Галанин. — Вот с Ми-
шей мы ещё и споём песню 
«До встречи, друг».

Ведущими фестиваля 
была команда утреннего шоу 
«Подъёмники» на «Нашем Радио» 

— Александр Бон, Яна Лукьянова, Игорь 
Паньков. Они предупреждали со сце-
ны: «Пейте больше жидкости, чтобы 
спастись от перегрева». Под конец лета 
Москва напоминала Ташкент. На боль-
шом экране на площади демонстриро-
вали проморолики проектов РЕН ТВ. 
Новый сезон представили Алексей 
Корзин и Влад Рябов, ведущие экс-
тремального трэвел-шоу «Невероят-
но интересные истории», выходящего 
на канале. А на второй день фестива-
ля о премьерах РЕН ТВ гостям расска-
зали Роман Ладнев, ведущий «Самой 
народной программы» канала РЕН ТВ, 
и Владимир Щеглов, лицо «Самой по-
лезной программы».

�� РЭП & ROCK

А тем временем фестиваль открыли 
на «Территории». Настоящие панки 
«Манго-Манго» заводили и разогрева-
ли гостей весёлыми песнями про луч-
шую рыбу — колбасу, про таких, каких 
не берут в космонавты, и про Валерия 
Чкалова. Собравшиеся двигались под 
латиноамериканские ритмы. Здоро-
вые седовласые мужики веселились 
как дети, выстраиваясь в «паровозик» 
и прыгая друг за другом по танцполу.

Рома из Москвы пришёл на фести-
валь с розовым фламинго. Надувной 
круг в виде экзотической птицы об-
ладал невероятной силой притяжения. 
Каждый хотел с ним сфотографиро-
ваться. Себя Роман называет рокером 
со стажем.

— А вы знаете, что наш андеграунд 
знают на Западе и их лейблы в поис-
ке российских интересных групп? — 
огорошил Роман. — И на фестивалях 
Rock am Ring в Германии 
и Hellfest во Фран-

ции наши до сих пор играют. Я сам бы-
ваю там и вижу, как наши вваливают, 
и такой кайф. А тут их можно услы-
шать только где-то в барах или гаражах. 
В Кёльне я попал на концерт питерской 
группы Messer Chups. Но куда приятней 
слушать своих на «Горбушке».

Обстановка на фестивале почти 
семейная. Люди поют, танцуют, пьют 
пиво, едят бургеры, общаются.

— А вы думали, что здесь должны 
от пистолетов прикуривать? — сме-
ётся Павел в шапке «Король и Шут». — 
Мы сюда детей привели, должны дер-
жать фасон.

Как говорит бессменный руково-
дитель «Манго-Манго» Андрей Горде-
ев, не так просто раскачать «Горбуны». 
Но его музыкантам это удалось.

— Спасибо телеканалу РЕН ТВ 
за поддержку русского рока и этого 
фестиваля, — сказал директор ДК Гор-

бунова Алексей Ла-
рин. — Искренняя 

благодарность 
генерально-

му дирек-
т о р у 

РЕН ТВ Владимиру Тюлину и гене-
ральному продюсеру РЕН ТВ Михаи-
лу Тукмачёву.

Лидер группы «Ва-Банкъ» Алек-
сандр Ф. Скляр рад, что появился фе-
стиваль «ДК Горбунова — Легенда рус-
ского рока».

— На него собрались все те коман-
ды, которые связаны с историей ле-
гендарной «Горбушки», — поделился 
Александр Ф. Скляр. — Как говорит-
ся, бойцы вспоминают минувшие дни 
и битвы, в которых рубились они. Пом-
ню, как в начале 1990-х на первый фе-
стиваль «Учитесь плавать» на «Горбуш-
ке» приехал мощнейший Rollins Band 
во главе с Генри Роллинсом. Это был со-
вершеннейший шок для всех. Мы уви-
дели действующего западного артиста.

Группа «Ва-Банкъ» также вспомни-
ла гитариста «СерьГи» Сергея Левити-
на и посвятила ему и всем музыкан-
там, некогда игравшим на «Горбушке», 
но не дожившим до этого дня, свою 
песню.

В лайн-ап рок-фестиваля попал 
единственный рэпер — Саграда. Как 
признался «Известиям» музыкант, для 
него это новый опыт, как и выступле-
ние с живыми музыкантами.

— Впервые в истории нашего проек-
та мы делаем уникальную программу 
с замечательным коллективом «Соль 
Земли», — рассказал Артём Саграда. — 
Для меня это непривычно. Я откры-
ваю для себя новые форматы. Все пес-
ни с новыми аранжировками, в рамках 
стадионного рок-концерта.

Рэперы обычно выступают по клу-
бам, где плохой звук. По признанию 
Саграды, это даже тяжело физически. 
На «Горбушке» работать намного ком-
фортнее, там всё с профессиональ-
ным подходом. Музыканты представи-
ли песни с последнего альбома и хиты 
с новой аранжировкой.

Под занавес первого дня на «Площа-
ди» выступили Вадим Самойлов и «Ага-
та Кристи». «Я сказал: успокойся и рот 
закрой», — пела группа, и ей подпева-
ли поклонники. Куда же без «Я на тебе, 
как на войне»...

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Свои главные хиты последних десятилетий 
исполнили «КняZz» и «Крематорий»

Выступление 
«Пилота» 
стало одним 
из самых 
драйвовых

Новый образ Константина Кинчева многие 
зрители сравнили с Дедом Морозом

Те, кто ходил на концерты в «Горбушку» 
раньше, в этот раз привели с собой детей

Зоя Игумнова

В два последних летних дня  — 
30 и 31 августа — во второй раз со-

стоялся музыкальный фестиваль «ДК 
Горбунова — Легенда русского рока», 
организованный телеканалом РЕН ТВ 
совместно с Legenda Production. На трёх 
сценах выступили группы и музыканты, 
навеки вписанные в скрижали русско-
го рока: «Крематорий», «КняZz», «Кали-
нов Мост», «СерьГа», «Монгол Шуудан», 
«АлисА», «Пилот», Александр Ф. Скляр, 
«Бахыт-Компот» и многие другие. «Изве-
стия» рассказывают, как это было.

�� РОК БЕЗ ОСТАНОВКИ

Дворец культуры Горбунова, в про-
стонародье «Горбушка», считался 
главной рок-площадкой Москвы 
на протяжении тридцати лет. На ле-
гендарной сцене выступали все оте-
чественные и многие зарубежные ан-
самбли. В 2022 году РЕН ТВ совместно 
с Legenda Production запустил свой 
рок-фестиваль, посвящённый ДК Гор-
бунова. И вот теперь, спустя два года, 
рокеров собрали снова.

На этот раз рок-марафон органи-
зовали в формате опен-эйра. Зри-
телей ожидало немало сюрпризов. 
25 коллективов за два дня — дав-
но такой концентрации рока 
не было на «Горбушке». Лайн-
ап радовал самых искушённых 
поклонников: «АлисА», «КняZz», 
Вадим Самойлов и «Агата Кри-
сти», Александр Ф. Скляр и группа 
«Ва-Банкъ», «Крематорий», «СерьГа», 
«Пилот», «Калинов Мост», «Тайм-Аут», 
«АнимациЯ», F.P.G., «Бахыт-Компот», 
«Монгол Шуудан»...

На фестивале работало три сце-
ны. Самая большая — «Площадь». Ря-
дом самая маленькая по размеру, 
но не по энергетике — «Территория». 
И внутри ДК — «Легенда». Лишнюю 
проходку спрашивали на подхо-
де к «Горбушке» в Филёвском пар-
ке. В день открытия зрителей начали 
пускать с 16.00. Организаторы пред-

« В МОСКВЕ НЕ 
ТАК МНОГО МЕ-
РОПРИЯТИЙ 

ТАКОГО ТОЛКА, КАК ПРА-
ВИЛО, ЭТО СБОРНЫЕ КОН-
ЦЕРТЫ, А ВОТ ЧТОБЫ МУ-
ЗЫКАНТОВ СОБРАЛИ НА 
РОК-ФЕСТИВАЛЬ — ЭТО 
ИЗЮМИНКА. ТАКОГО РОДА 
МЕРОПРИЯТИЯ ЖДУТ 
ЛЮДИ ПОДГОТОВЛЕННЫЕ
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Алексей Фомин 

Ф утболисты московского «Локо
мотива» не смогли уйти на первую 

в чемпионате России паузу в каче
стве лидера. Изза домашнего пора
жения от «Краснодара» (0:3) «желез
нодорожники» позволили вернуться 
на первое место «Зениту», разгромив
шему в гостях «Пари Нижний Новго
род» (3:0).

«Краснодар» догнал «Локомотив» 
и делит с ним второе и третье места. 
Всего в одном балле позади столич
ный «Спартак», обыгравший дома ка
занский «Рубин» (1:0), и в двух очках 
ещё два московских клуба — ЦСКА, 
победивший в гостях «Химки» (2:0), 
и «Динамо», упустившее выездную 
победу над «Оренбургом» (2:2).

�� «ЛОКОМОТИВ» — 
«КРАСНОДАР»

Обе команды подошли к седьмому 
туру в первой тройке. Причём с учё
том летних трансферных потерь взлёт 
«Локомотива» и «Краснодара» был не
ожиданным. Но «железнодорожникам» 
надо было в обязательном порядке 
побеждать в очном матче с «быками», 
чтобы сохранить лидерство.

«Краснодар» после трёх подряд 
побед над сильными соперниками — 
ЦСКА (2:1), «Пари Нижним Новгоро
дом» (2:1) и московским «Динамо» (1:0) — 
оказался на кураже. И это перенеслось 
на игру с «Локо» в виде быстрого гола 
Виктора Саа на четвёртой минуте. Бли
же к перерыву подопечные Михаила 
Галактионова забили ответный мяч 
в ворота соперника, но арбитры не за
считали его изза крохотного офсай
да у Евгения Морозова.

А в самом конце первого тайма 
в ворота хозяев был назначен пеналь
ти, реализованный Эдуардом Сперця
ном. На 64й минуте разгром завершил 

Джон Кордоба.

�� «СПАРТАК» — 
«РУБИН»

За неделю, предше
ствующую матчу 
с «Рубином», «Спар

так» провёл две 
противоречи
вые встречи. 
Сначала была 
выездная ни

чья в чемпио
нате с «Зенитом» 
(0:0) при хорошей 
игре и домашнее 

поражение в Куб

ке России от махачкалинского «Дина
мо» (0:1).

В этой связи перспективы подопеч
ных Деяна Станковича во встрече с ка
занским клубом были очень туманны. 
Команда из столицы Татарстана при 
всех сложностях тоже неплохо про
вела летний отрезок и перед очной 
игрой отставала от спартаковцев все
го на одно очко.

Матч прошёл в довольно равной 
борьбе, но с минимумом моментов 
с обеих сторон. Территориальное пре
имущество было у «Спартака», но гости 
довольно уверенно разрушали атаки 
соперника. В середине второго тайма 
они получили численное преимуще
ство после удаления капитана крас
нобелых Романа Зобнина. Однако 
подопечные Рашида Рахимова этим 
не воспользовались. Более того, при
везли пенальти в свои ворота, когда 
мяч в штрафной «Рубина» отскочил 
в руку Ильи Рожкова и Манфред Угаль
де с точки забил победный гол.

— Думаю, избежать этого пенальти 
с отскоком в мою руку было нельзя, — 
сказал «Известиям» защитник «Руби
на» Илья Рожков. — Очень не вовремя 
возник этот пенальти, который сломал 
всю игру. Могли добиться как мини
мум ничейного результата, но не смог
ли воспользоваться ситуацией, когда 
у «Спартака» удалили игрока. Мы ста
рались, но не получилось. Будем анали
зировать ошибки и готовиться к следу
ющим матчам после паузы. Как оценю 
результаты «Рубина» в летнем отрез
ке? На три с плюсом. Могли добиться 
большего. Но команда у нас с характе
ром, способна на многое, поэтому по
смотрим, что будет в конце сезона.

�� «ХИМКИ» — ЦСКА

Армейцы в этом сезоне пока набирают 
очки только в матчах с уступающими 
в классе командами. Но делают это до
статочно уверенно. Поэтому мало кого 
удивила выездная победа над «Хим
ками». Хотя по игре матч выдался для 
ЦСКА не очень простым.

Подмосковный клуб создал нема
ло моментов и вполне заслуживал ни
чьей или победы. Но с реализацией 
у подопечных Марко Николича было 
значительно лучше. Поэтому благо
даря голам Тамерлана Мусаева и Мой
зеса они сумели взять своё и прибли
зиться к первой тройке. «Химки» уходят 
на сентябрьскую паузу на 13м месте 
в зоне переходных матчей, оторвав
шись от зоны вылета всего на одно очко.

— Считаю, что мы хорошо играли 
против ЦСКА, — заявил «Известиям» 
защитник «Химок» Александр Фи

лин. — У нас было достаточно момен
тов, чтобы победить или хотя бы вни
чью сыграть. Если бы их реализовали, 
точно избежали бы поражения. При 
счёте 0:0 или 0:1 могли забить, и тогда 
игра пошла бы подругому. А так 0:2 — 
не по игре и не по моментам. Обидно. 
Считаю, могли набирать очки. И во
обще на летнем отрезке недобрали — 
на мой взгляд, должны были по игре 
побеждать «Зенит» (1:1), но не реали
зовали моменты и позволили сравнять 
в концовке встречи, могли набирать 
баллы в играх с ЦСКА и «Пари НН» (0:1). 
В целом, считаю, играем неплохо, по
этому с оптимизмом смотрим в буду
щее. На мой взгляд, при такой игре, как 
сейчас, если будем меньше ошибаться 
и реализовывать моменты, мы способ
ны не просто бороться за выживание, 
а подняться в таблице гораздо выше.

�� «ПАРИ НИЖНИЙ 
НОВГОРОД» — «ЗЕНИТ»

После спада, вызванного травмой сво
его лидера Максима Глушенкова, «Зе
нит» смог вернуть себе лидерство, пре
рвав серию без побед из трёх матчей. 
Ничьи с «Химками» (1:1) и «Спартаком» 
(0:0) в чемпионате, а также пораже
ние в серии пенальти (4:5) в Кубке Рос
сии от тольяттинского «Акрона» после 
ничьей в основное время (1:1) застави
ли говорить о кризисе петербургско
го клуба, в отношении которого ещё 
до начала сезона казалось, что никто 
не сможет навязать ему борьбу за золо
то РПЛ. Спад синебелоголубых воз
родил интригу, но матч с крайне тя
жело стартовавшим «Пари НН» они 
выиграли довольно легко и вернули 
себе первую строчку.

Также в прошедшем туре состоя
лось ещё четыре встречи. Грозненский 
«Ахмат» сыграл дома вничью с «Акро
ном» (0:0), после чего главный тренер 
чеченской команды Магомед Адиев по
дал в отставку. Его клуб пока не одер
жал ни одной победы в сезоне и идёт 
на предпоследнем месте, набрав оди
наковое количество очков с «Акроном», 
который выше по дополнительным по
казателям и располагается в зоне пе
реходных матчей.

Идущий последним воронеж
ский «Факел» проиграл в гостях «Ро
стову» (1:4). Самарские «Крылья Сове
тов» уступили дома махачкалинскому 
«Динамо» (0:1), а московское «Дина
мо» упустило на выезде победу над 
«Оренбургом» (2:2). Клубный сезон 
в России прерывается на две недели 
в связи с играми сборных. Возобновит
ся он 13 сентября матчами восьмого 
тура РПЛ.

Получил от Бакши
Как российские боксёры выиграли  
титулы в Череповце

Дмитрий Гарин

Российский боксёр Алексей Папин победил доминикан
ца Феликса Валеру в бою на турнире «Бойцовского клуба 

РЕН ТВ», который прошёл 30 августа в Череповце. Поединок 
закончился нокаутом. Бой был остановлен в пятом раунде — 
через две минуты 32 секунды. Таким образом, россиянин за
воевал титул чемпиона Азии по версии Всемирной боксёр
ской ассоциации (WBA Asia) в весовой категории до 90,71 кг. 
В соглавном поединке вечера призёр Олимпиады Глеб Бак
ши одержал победу над американцем Джианом Гарридо. 
Россиянин завершил поединок в четвёртом раунде техни
ческим нокаутом.

�� У ПАПИНА ПОЧТИ ВСЁ ПОЛУЧИЛОСЬ

Бой Алексея Папина и Феликса Валеры был запланирован 
по формуле 12 раундов по три минуты, на кону стоял титул 
WBA Asia. Прошлый поединок россиянина состоялся в кон-
це мая, тогда он нокаутировал именитого боксёра Айзека 
Чилембу во втором раунде и завоевал пояс WBA Asia. Перед 
поединком с Валерой рекорд Папина был 17–1, а единствен-
ный раз он проиграл Илунге Макабу (ещё одно его пора-
жение — от Сослана Асбарова — было переква-
лифицировано в No Contest, после того как 
в крови соперника Алексея обнаружили за-
прещённые вещества).

Валера хорошо известен российским лю-
бителям бокса по боям против Дмитрия Бивола, 
Сергея Ковалёва, Максима Власова. Всем пере-
численным он проиграл, но смотрелся достойно. Как 
и Чилемба, Валера ни разу не проигрывал нокаутом, так 
что Папин мог стать первым, кто вырубил своего соперника.

Так и получилось. Бой завершился в пятом раунде, когда 
Папин отправил Валеру в глухой нокаут. Перед этим Алексей 
ронял доминиканца несколько раз, а в третьем раунде сам по-
скользнулся после того, как вложился в удар. Валера, увидев 
Папина на настиле, не придумал ничего лучше, чем накинуть-
ся на него, разнимать соперников пришлось рефери.

— Это его первый нокаут за всю карьеру, и это говорит о том, 
что у него очень сильная держалка, — отметил «Известиям» 
после боя Папин. — Я чувствовал, что я плотно попадаю, его 
чуть болтает. Видно по глазам, когда ты бьёшь — он теряется, 
но всё равно он быстро приходил в себя. Даже после перво-
го нокдауна он также быстро пришёл в себя — не зря про-
вёл столько поединков с такими серьёзными соперниками 
и ни разу не был в нокауте. Доволен своей формой и реали-
зованным планом на бой. Почти всё получилось.

Теперь Папину предстоит провести поединок за более 
престижный титул по линии WBA, а в перспективе Алексей 
может подраться и с обладателем пояса WBA Super в кате-
гории до 90,7 кг. Сейчас титул держит мексиканец Хильбер-
то Рамирес, который в ноябре 2022-го проиграл Дмитрию 
Биволу. Кроме того, по словам менеджера Папина, в бли-
жайшей перспективе Алексей проведёт бой по другим пра-
вилам, где используются не только руки. Не исключено, что 
речь идёт о кикбоксинге.

�� УРОВЕНЬ БАКШИ

Много ожиданий было и от поединка Глеба Бакши и амери-
канца Джиана Гарридо, который проходил в формате восемь 
раундов по три минуты. Бакши — бронзовый призёр Олим-
пиады-2020 в категории до 75 кг. Он проводил пятый профес-
сиональный бой — ранее исключительно побеждал, причём 
дважды сделал это нокаутом в первом раунде. В прошлом 
бою Глеб одолел Эмилиано Пучету единогласным решени-
ем судей.

Джиан Гарридо проводил уже 13 поединков в профи, ра-
нее выиграв 11 боёв. Единственное поражение Гарридо по-
терпел от Эдварда Уллоа Диаса — доминиканец закончил бой 
уже во втором раунде. После этого Гарридо успел реабили-
тироваться, вырубив Майкла Порталатина в шестом раунде.

Однако реального сопротивления Бакши Гарридо не ока-
зал. В четвёртом раунде россиянин дважды точно попал спра-
ва, Джиан повалился на настил, рефери тут же остановил 
поединок.

— В конце третьего раунда почувствовал, что этот бой мож-
но завершить досрочно, — подчеркнул в беседе с «Извести-
ями» Бакши. — Мы не форсировали события, понемногу на-
чали, хотели посмотреть, как наш соперник готов к этому 
поединку. В третьем раунде в концовке я попал, гонг спас его. 
В четвёртом он был растерян, и мне удалось закончить бой.

Это не последний поединок Глеба в этом году.
— Думаю, что к концу года я ещё раз побоксирую, — рас-

сказал российский боксёр. — Я очень сильно хочу, чтобы мне 
привезли серьёзную оппозицию. Думаю, я это уже заслужил. 
Мне хочется побыстрее ворваться в топ-15 мирового рей-
тинга и в дальнейшем претендовать на титул чемпиона мира.

Бакши добавил, что фамилии возможных соперников надо 
узнавать у промоутеров и организаторов боёв. По его сло-
вам, чемпионов все знают, поэтому в настоящее время нет 
смысла называть имена.

В других поединках основного карда россиянин амери-
канского происхождения Кевин Джонсон оказался сильнее 
спортсмена из Ирландии Шона Тёрнера в их поединке-ре-
ванше. Первый бой этих боксёров также закончился в поль-

зу Джонсона.
— В этот раз он был лучше подготовлен, был 
лучше поставлен джеб, лучше давил, но я был 
объективно сильнее, — заявил «Известиям» 
Джонсон.

В первом же поединке основно-
го карда турнира россиянин 
Эдгар Гукасян проиграл ир-
ландскому боксёру Тони 
Бейтсу. Отметим, что Гу-
касян принял приглаше-

ние на бой на коротком уве-
домлении, буквально за две недели. 

Видимо, подготовиться должным 
образом к неудобному соперни-
ку у Эдгара не получилось.

Полный 
текст  

читайте  
на iz.ru

Zac Goodwin | REUTERS

Дмитрий Коротаев | «Известия»
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Золотые слова
Паралимпийцы из РФ отвечают 
победами на провокации

Тимур Ганеев 

С борная России взяла успешный старт на Паралимпиаде в Па
риже, завоевав уже 19 медалей (4–8–7). Больше только у Ки

тая (51), Великобритании (34), Бразилии (24) и США (21), которые 
привезли в столицу Франции гораздо более крупные делега
ции. Победы одержали Алексей Чуркин и Александр Яремчук, 
Валерия Шабалина и Андрей Калина. Для последнего это уже 
седьмое золото Игр. Подробнее о выступлении россиян на Па
ралимпиаде в Париже — в материале «Известий».

Первую медаль для России в Париже завоевал Владимир 
Даниленко, ставший вторым в плавании на дистанции 100 м 
на спине в классе S2 с поражением опорнодвигательного ап
парата (ПОДА). Быстрее был только бразилец Габриэль Арау
жо дос Сантос. Тройку лучших замкнул чилиец Альберто Ка
роли Абарса. Отметим, что россиянин улучшил собственный 
рекорд на секунду — и это великолепное достижение.

Также в первый соревновательный день Игр, 29 августа, сере
бро в олимпийском бассейне завоевал Кирилл Пульвер на дис
танции 200 м вольным стилем среди спортсменов с ПОДА, Вале
рия Шабалина стала третьей на дистанции 100 м баттерфляем 
в категории S14 (с интеллектуальными нарушениями). Увы, 
праздничное настроение оказалось омрачено новой полити
ческой акцией украинцев — на сей раз в исполнении Алексан
дра Комарова, который стал третьим в финале на 200 м кролем 
и затем показательно отъехал на коляске от Пульвера во вре
мя совместного фото призёров. Представители Украины уже 
несколько лет систематически нарушают правила фейрплей, 
отказываясь приветствовать соперников из России — якобы 
для того, чтобы «избежать провокаций».

— Не хотелось бы делать какихто замечаний... Если гово
рить про то, какие эмоции я испытал, меня эта ситуация не по
колебала, — заявил «Известиям» Кирилл Пульвер. — Я раду
юсь тому, что скоро всё закончится. Не в том смысле, что мне 
здесь чтото не нравится, просто я очень сильно соскучился 
по семье и дому. Прошёл этап, когда я должен был выполнить 
свою работу.

На следующий день Пульвер и Шабалина вновь взяли меда
ли. Валерия выиграла заплыв на 200 м вольным стилем, став че
тырёхкратной чемпионкой Паралимпиады, а Кирилл Пульвер 
добавил в свою коллекцию бронзу на дистанции 100 м вольным 
стилем.

Первое же золото Рос
сии на Играх2024 принёс 

самый титулованный 
у час т н и к де лега

ции Андрей Калина.  
После победы в за
плыве на 100 м брас
сом среди спорт
сменов с ПОДА 
37летний уроже
нец Славянска стал 

семикратным олим
пийским чемпионом.
— Заплыв прошёл, 

скажем так, под контро
лем. Всё сложилось удач

но, — отметил ТАСС Андрей Ка
лина. — Всё, как мы задумывали с тренером, так и произошло. 
Благодарен Паралимпийскому комитету, всем нашим това
рищам, друзьям, всем, кто способствовал этому заплыву, осо
бенно тренерскому составу и всей команде. Победу посвящаю 
сынуле. 2 сентября ему годик, самый главный мой болельщик.

Впервые Калина побеждал ещё на Играх в Афинах 
в 2004м в возрасте 17 лет. А на свой первый чемпионат мира 
он поехал уже в 14 — тогда стал вторым на дистанции 100 м брас
сом. У Андрея врождённая аномалия — нет левой руки ниже 
локтя. Он сам признавался, что психологически справиться 
с ситуацией ему было в разы проще, чем тем, кто стал инвали
дом по воле трагического случая. В плавание Калину привели 
родители, чтобы сын развивался физически, несмотря на все 
трудности, выпавшие на его долю. И поначалу к тренировкам 
едва ли кто относился серьёзно, включая самого Андрея, пока 
он не взял ту самую медаль чемпионата мира в 2001 году. Только 
тогда в семье поняли, что паралимпийский спорт может быть 
профессией и делом всей жизни.

Калина родился в Славянске, а как только стал членом па
ралимпийской сборной Украины, переехал в Киев ради луч
ших условий для тренировок. Именно под флагом соседней 
страны Андрей выигрывал медали на Играх в Афинах, Пеки
не и Лондоне. Однако затем спортсмен задумался о переезде 
и смене спортивного гражданства. Реализовал свои планы ат
лет в 2013м, сразу после победного ЧМ. И пропустил Паралим
пиаду в РиодеЖанейро вместе со всей российской паралим
пийской сборной — на основании доклада Ричарда Макларена 
МПК принял решение об отстранении не конкретных наруши
телей, а всех обладателей российского паспорта. Поэтому пол
ноценно дебютировать в новой сборной Андрей смог только 
спустя пять с лишним лет в Токио. Игры2020 получились не
обычайно успешными — сразу три золотые награды.

В Париж Калина поехал уже в статусе ветерана, однако ны
нешняя победа на стометровке брассом доказыва
ет, что списывать со счетов Андрея явно не сто
ит. Впереди у Калины ещё заплыв на 200 м 
комплексом, где пловца также считают од
ним из главных фаворитов. Жаль только, 
что повторить тройной триумф трёхлет
ней давности не получится — изза статуса 
нейтрального атлета Андрей не может вы
ступать в эстафете, а именно в коман
де Калина взял дополнительную на
граду в Токио в 2021м.

Также серебро у Виктории Ищи
уловой. Она стала второй в заплы
ве на дистанции 100 м вольным 
стилем в классе S8. Золото взя
ла британка Элис Тай, а бронзу — 
немка Мира Маак.

Спорт

Тормознули 
«Локомотив»
«Железнодорожники» потеряли лидерство в РПЛ
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